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ДЗЕЦЯМ «ШЫЮЦЬ» 
ПАЛІТЫКУ? Баранавіц-
кая міліцыя праводзіць 
праверку ў дачыненні да 
школьнікаў,  якія зладзілі 
флэшмоб у цэнтры гора-
да. Цяпер праваахоўнікі 
спрабуюць надаць сэнс 
дзіцячай забаўцы. 
> 6-7

РАЗГЛЯДЕЛИ  ФАШИ-
СТСКУЮ СИМВОЛИ-
КУ. Чиновники из Мин-
ского горисполкома не 
утвердили рекламный 
макет билборда ФК «Ба-
рановичи». Указующий 
жест вратаря напомнил 
им фашистское привет-
ствие, хотя мог бы напом-
нить и памятник Ленину, 
где вождь пролетариата 
стоит в такой же позе во 
многих городах СНГ.
 > 11

НЕ СОЙТИ С УМА ОТ 
КОМФОРТА. Избы-
ток бытовой техники в 
наших квартирах может 
привести к депрессии, по-
вышенному давлению, 
даже инфаркту или язве 
желудка.
 > 14-15
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Будни доярки из Заболотья
«Утром надо встать рано, вечером прихожу поздно – уже ничего от усталости не хочется», – рассказывает доярка Жанна Ядгарова, 
мама пятерых детей. «IP» посмотрела, как живется и работается женщине  в сельской глубинке. > 9

РЕКЛАМА

Завершение строительства гинекологического корпуса роддома планируется в 2015 году. Именно развитие медицины называет приоритетным 
в деятельности своей команды председатель горисполкома Юрий Громаковский. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Итоги. Председатель горисполкома Юрий Громаковский  спустя 
год после назначения рассказал СМИ о результатах работы 
своей команды
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Какие спортивные пло-
щадки появятся в Жло-
бинском парке? Сколь-
ко денег получили Бара-
новичи от транспортно-
го налога? Какова судь-
ба оставшихся бараков в 
Авиагородке и зачем го-
роду 50-метровая вышка 
для спасения людей?

Об этом и многом другом 
– в рассказе  «IP» с  пресс-кон-
ференции председателя Ба-
рановичского горисполкома 
Юрия Громаковского, про-
шедшей 13 октября.

О МОДЕРНИЗАЦИИ 
В Барановичах продол-

жается реализация город-
ской программы модерни-
зации промышленных пред-
приятий на 2012–2015 годы. 
Если говорить о наиболее 
значимых инвестиционных 
проектах, это  в первую оче-
редь, конечно же, БПХО, где 
планируемые объемы инве-
стиций – 405 млрд рублей. 
При выходе на проектную 
мощность объем выпускае-
мой продукции к концу 2016 
года должен увеличиться в 
2,5 раза, а прибыль от реа-
лизации составит свыше 100 
млрд рублей. 

Молочный комбинат уже 
в этом году досрочно реа-
лизовал свои мероприятия 
по модернизации. Более 18 
млрд руб. инвестиций позво-
лили реализовать проект по 
автоматизации производ-
ства творога, а это 3 допол-
нительные тонны творога 

ежесменно и 700 тонн вкус-
ного продукта в год. 

А на комбинате железо-
бетонных конструкций пол-
ным ходом идет реализация 
проекта по увеличению объе-
ма выпуска стоек линий элек-
тропередачи, который позво-
лит увеличить выпуск этой 
продукции на 30 кубометров 
в сутки. Тем самым позволив 
предприятию  увеличить экс-
порт практически на 40%.

О ПОЛЬЗЕ ТОРГОВЫХ 
СЕТЕЙ ДЛЯ ГОРОЖАН

В 2014 в городе введено 
50 новых торговых объек-
тов, а общий товарооборот 
увеличился на 12,3%. Сегод-
ня в Барановичах работа-
ют 13 магазинов «Евроопт», 
а также магазины «Белмар-
кет», «Алми», «Мила», «5 эле-

мент», «Мартин» и др. При 
этом городские власти дают 
зеленый свет на приход в го-
род торговых сетей лишь 
при проработке ими вопро-
сов реализации дисконтных, 
социальных программ для 
малообеспеченных граждан, 
многодетных семей, пенси-
онеров и инвалидов. При 
этом все «входящие» на ба-
рановичский рынок пред-
приятия активно участвуют 
в решении городских про-
блем, будь то, скажем,  бла-
гоустройство в Тексере за 
счет  «Евроопта» или стро-
ительство «ливневки» в Се-
верном  за счет «Короны».      

Кроме того, чем больше 
торговых сетей приходит, 
тем больше среди них кон-
куренция, тем ниже цена и 
тем в большем выигрыше 

оказываются наши горожа-
не. Добавьте сюда новые   
рабочие места, создаваемые 
этими предприятиями, да 
налоги, которые они платят 
в бюджет города, и их поль-
за для города  становится 
очевидной. 

ПРИРАСТАТЬ  СТАНЕМ 
ВВЕРХ

Летом заключено два ин-
вестиционных проекта на 
строительство дополнитель-
ного благоустроенного жи-
лья: 16-этажного дома в Се-
верном микрорайоне и дома 
на месте развалин долгостроя 
комбината надомного труда. В 
ходе реализации данного ин-
вестиционного проекта инве-
стор взял на себя обязанность 
приобрести для города 50-ме-
тровую вышку для спасения 

людей. А это значит, что те-
перь город наконец-то смо-
жет «вырасти» выше 9 этажа. 
Это позволит не только при-
ступить к реализации в горо-
де архитектурно значимых 
красивых проектов, но и даст 
значительный экономический 
эффект. Так, согласно расче-
там, разница в стоимости ква-
дратного метра жилья, ска-
жем, при возведении по ти-
повым проектам 9-этажного 
и 12-этажого домов, составит 
250–270 тыс. руб. А это эко-
номия не только  бюджетных 
средств, но и средств каждой 
семьи, которая будет строить 
жилье в «высотных» домах. 

О ТРАНСПОРТНОМ 
НАЛОГЕ

С транспортного нало-

га город ничего не получил. 
Согласно Указу 50% от со-
бранной суммы идет в ре-
спубликанский бюджет, 
50% – в местные (област-
ные) бюджеты. Но эти день-
ги идут не на внутригород-
ские дороги, а на дороги 
между городами и населен-
ными пунктами. К примеру, 
на ремонт дороги между Ба-
рановичами и Ляховичами. 
Еще эти деньги идут на ре-
монт магистральных улиц. А 
вот на  благоустройство до-
рог в городе эти деньги ис-
пользоваться не могут. 

О СУДЬБЕ БАРАКОВ
В Авиагородке 14 бараков 

уже отселили и снесли. На их 
месте  строится каркасный 
служебный дом Министер-

Итоги. Председатель горисполкома Юрий Громаковский  спустя год после назначения   

«Только совместными усилиями 
город можно сделать таким, чтобы  

РЕКЛАМА

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ ЮРИЯ 
ГРОМАКОВСКОГО  ОТ «IP»
– Что вам больше всего нравится в вашей работе?
– Нравится то, что я работаю в родном городе и что-то де-
лаю для города.
– А что не нравится?
– Я динамичный человек. И когда я что-то делаю, мне хочет-
ся как можно быстрее увидеть результат. На производстве все 
можно было пощупать своими руками, влияя на ситуацию, 
быстро увидеть результат. А вот здесь это невозможно.
– Кем вы мечтали быть в детстве?
– Учителем.
– Ваш лучший друг?
– Моя жена.
–  Какое событие в жизни за последний год вы считаете 
самым главным?
– Сложно сказать.
– Для вас нет ничего хуже, чем…
– Неуверенность в завтрашнем дне.
– Что для вас наивысшее счастье?
– Когда рядом с тобой близкие люди, которые поддержи-
вают тебя.
– Что вы посоветуете жителям нашего города?
– Радоваться жизни, воспринимать ее такой, какая она есть. 
Если что-то не нравится в жизни, надо пробовать менять себя.

ДАМБА НА МЫШАНКЕ. В этом году 
планируется спуск воды в Мышанке, 
а в следующем году – найти финан-
сы на ремонт дамбы. На сегодняшний 
день цена вопроса составляет 9 млрд 
рублей.
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ГОРОЖАНЕ ОТВЕЧАЮТ

Исполняется год, как Барановичский 
горисполком возглавил Юрий Громаковский. 
Какую оценку вы дали бы этому году, заметили 
ли какие-либо изменения в городе?

Наталья, индивидуальный 
предприниматель:

– Ведутся активные работы по ре-
монту дорог. В нашем Текстиль-
ном районе улучшилось освеще-
ние, чему мы очень рады. За этот 
период я заметила только по-
ложительные изменения в обу-
стройстве города.

Светлана, гардеробщик:

– Город у нас красивый, с прихо-
дом нового мэра его стали облаго-
раживать еще больше. Ремонти-
руют дороги. Нравится организа-
ция городских праздников. Но есть 
и замечания. Я хотела попасть на 
прием к нашему мэру по личному 
вопросу, но мне отказали. 

Павел, дорожный рабочий:

– У нас аккуратный и чистый го-
род. Вижу, что его постоянно 
благоустраивают. Нравится, что 
строятся новые торговые цен-
тры. Кроме того, хочется, чтобы 
и дальше продолжили улучшать 
качество наших дорог.

Виктория, специалист по мар-
кетингу:

– Для меня, как для водителя, 
очень важно, что улучшилось со-
стояние дорог. Хотелось бы, что-
бы руководство города занялось 
озеленением. Мне кажется, Ба-
рановичам не хватает парков и 
водоемов.

Евгений, бармен:

– Заметил, что в городе активно 
укладывают новую плитку, ремон-
тируют дороги. Установили мусор-
ные баки, кое-где появились но-
вые автобусные остановки.  Хоте-
лось бы увидеть отреставрирован-
ным городской фонтан.

Опрос провела Анна КИЛАТ,
фото: Александр ТРИПУТЬКО

РЕКЛАМА

  рассказал СМИ о результатах работы своей команды

ства обороны и закладывают-
ся два кооперативных дома 
для военнослужащих. Их засе-
ление планируется в следую-
щем году. Что касается осталь-
ных бараков – а их осталось 
12, то они потихонечку будут 
сноситься, а территория осва-
иваться в соответствии с пла-
ном развития города. 

О ЖЛОБИНСКОМ 
ПАРКЕ  И ПАРКЕ ИМ. 
30-ЛЕТИЯ ВЛКСМ

В текущем году начаты 
работы по благоустройству 
парка Жлобинский в райо-
не БарГУ. В городе появит-
ся комфортная зона отды-
ха, где горожане смогут не 
только отдохнуть, насла-
ждаясь прохладой в тени де-
ревьев на лавочках, но и ак-
тивно позаниматься спор-
том. Появится возможность 
покататься на велосипедах, 
роликовых коньках, а в зим-
ний период – на лыжах. Пла-
нируется в следующем году 
оборудовать площадку для 
воркаутинга (воркаут или 
уличный фитнес — одна из 
разновидностей массовых 

физкультурных занятий, 
включает в себя выполне-
ние различных упражнений 
на уличных спортплощад-
ках. – Ред.), а также скейт-
парк. 

Горожане нас частенько 
критикуют за парк имени 
30-летия ВЛКСМ. Но здесь 
позиция горисполкома чет-
кая – сделать парк украше-
нием города должен част-
ный инвестор. А инвестици-
онный проект и его условия 
должны быть сформирова-
ны до конца года. 

О ТОМ, ЧТО БОЛИТ
Самый большой вопрос 

по ремонту городского 
Дома культуры. Есть про-
ект, но цена его реализа-
ции – 230 млрд рублей! На 
сегодняшний день городу 
это не по карману. Мы об-
ращались  и будем обра-
щаться за помощью к об-
ласти и республике. Хотя 
и возможность привлече-
ния частных инвестиций не 
снимаем с повестки дня. 

В здравоохранении мы 
ощущаем недостаточную 

укомплектованность уз-
кими специалистами. В 
этом году  к нам прибы-
ло 26 врачей и 24 сред-
них медработника. На 2015 
год планируется прибытие 
еще 52 врачей. Нам необ-
ходимо скорее закончить 
строительство гинеколо-
гического корпуса роддо-
ма. 

Есть нарекания горо-
жан и на низкую культу-
ру обслуживания в учреж-
дениях здравоохранения. 
Мы проводим работу с ме-
дицинскими работниками. 
Но надо понимать, что это 
все-таки вопрос взаимных 
отношений, нашей общей 
культуры.

Вызывают нарекания у 
людей и так называемые по-
боры в школах и детсадах. 
Да, сегодня во всех учреж-
дениях образования созда-
ются попечительские сове-
ты, которые самостоятель-
но принимают решения о 
размерах взносов и порядке 
их  внесения, но взносы эти 
добровольные! Никто не мо-
жет заставить человека их 

внести, если у него нет та-
кой возможности.

Остро стоит проблема 
недостатка мест в детском 
саду в микрорайоне Боров-
ки. Придется подождать. В 
2015–2016 годах запланиро-
вано строительство в Боров-
ках школы на 1120 мест, а в 
2016–2017 гг. и 2017–2018 гг. и 
строительство двух детских 
садов по 240 мест каждый.

О РАБОТЕ 
ГОРИСПОЛКОМА 

Главной задачей для го-
родской власти является 
улучшение качества уров-
ня жизни горожан. Это не 
только хорошее образова-
ние, медицинское обслужи-
вание, благоустройство го-
рода, но и возможность ор-
ганизации досуга, комфорт-
ного проживания и поддер-
жания чистоты в нашем го-
роде. И здесь,  безусловно, 
от городской власти зави-
сит очень многое, но толь-
ко совместными усилиями 
власти и горожан наш город 
можно сделать таким, чтобы 
в нем хотелось жить.

 власти и горожан наш 
 в нем хотелось жить»

СТРОИТЕЛЬСТВО. К концу 2014 года планируется изготовление 
проекта Дворца водных видов спорта с гостиницей на 140 мест 
по ул. Жукова. Заканчивается разработка архитектурного проек-
та застройки жилого района Северный-2, первая очередь микро-
района Анисимовичи-1. В 2015 году планируется ввод жилья в 
объеме почти 90 тысяч кв. метров.
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«АРСЕНАЛ» . – под таким названием проводит оперативно-профилакти-
ческое мероприятие с 20 по 24 октября Барановичский ГОВД. Цель акции – 
предупреждение и пресечение правонарушений в сфере оборота оружия. Ми-
лиция напоминает, что граждане, добровольно сдавшие оружие, освобожда-
ются от ответственности. Информацию о незаконно хранящихся боеприпасах 
и взрывчатых веществах можно сообщить по тел. 48-98-22 или 102. 

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Двух человек обнаружи-
ли в задымленной квар-
тире по ул. Горького со-
трудники ГРОЧС позд-
ним вечером 9 октября. 
Пожилого мужчину го-
спитализировали с диа-
гнозом «общее истоще-
ние организма», а сосе-
ди, вызвавшие пожар-
ных, в очередной раз 
вздохнули: «Пронесло».

То, что в одной из квартир 
трехквартирного деревянно-
го дома что-то горит, замети-
ли соседи.

– Мужчина, который ря-
дом живет, увидел, что вся 
квартира в дыму. Стуча-

Происшествие. Пожарные спасли из задымленного 
дома 72-летнего пенсионера и его сына

«Нам приходится 
постоянно быть начеку»

ли-стучали – никто не от-
крыл. При этом свет горит, 
телевизор включен, – вспо-
минает события вечера 9 ок-
тября одна из соседок. – Вы-
звали пожарных. Те приеха-
ли, в квартиру через окно 
пробрались. 

Как выяснилось, причиной 
задымления стала кастрюля с 
супом, которую на включен-
ную газовую плиту поставил 
40-летний сын хозяина квар-
тиры. Его сотрудники Барано-
вичского ГРОЧС обнаружили 
спящим в одной из комнат – 
мужчина находился в состоя-
нии алкогольного опьянения. 
Спасатели вывели его на ули-
цу. А вот 72-летнего владель-
ца квартиры пришлось вы-
носить: пожилой мужчина 
не мог самостоятельно пере-

мещаться: он недавно пере-
нес операцию, – сообщил «ІР» 
старший инспектор группы 
пропаганды и обучения Ба-
рановичского ГРОЧС Михаил 
Матяс. После оказания пер-
вой медпомощи пенсионера 
госпитализировали с диагно-
зом «общее истощение орга-
низма». 

То, что произошло с их со-
седями, жильцов других квар-
тир дома не удивляет: сын хо-
зяина, по их словам, выпивает, 
надлежащий уход за лежачим 
отцом не обеспечивает.

– Может уйти на весь 
день, а старик лежит голод-
ный. А ему же специаль-
ное питание после операции 
нужно, – вздыхает одна из со-
седок. – И вообще эта квар-
тира – головная боль для 

всех нас. Нам приходится по-
стоянно быть начеку, живем 
в постоянном напряжении.

По словам женщины, уже 
был случай, когда их дом едва 
не взлетел на воздух: пожи-
лой мужчина включил газ, а 
спичку не зажег. К счастью, 
сын вовремя увидел. 

– И комиссия к нам тогда 
приходила. Посмотрели, по-
говорили и… ничего! Сейчас, 
правда, хоть газ отключили, – 
говорит она.

В горбольнице № 2, куда 
доставили пенсионера, «IP» 
сказали, что мужчина поме-
щен в реанимацию.

– Сказать, вследствие чего 
горожанин истощен, пока труд-
но. Такое возможно и из-за бо-
лезни, которой он страдает, – 
пояснили в медучреждении.

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Две девушки пострадали в ДТП, которое прои-
зошло на трассе М1, вблизи д. Петковичи, вече-
ром 12 октября. 

25-летняя минчанка, управляя «Пежо-206», ехала 
по автодороге Брест-Минск-граница РФ в сторону 
Минска. По предварительным данным районной ГАИ, 
девушка-водитель, не убедившись в безопасности 
маневра, пошла на опережение попутной машины и 
начала перестраиваться на соседнюю, левую полосу. 

– В это время по этой полосе движения ехал ав-
томобиль, и минчанка, увидев его, резко повернула 
вправо. «Пежо» стало заносить, девушка, видимо, вы-
вернула руль влево и оказалась на встречке, где стол-
кнулась с микроавтобусом,  – рассказал Андрей Пере-
ход, старший госавтоинспектор ОГАИ Барановичско-
го РОВД.

В результате столкновения «Пежо» вылетел в кю-
вет. Водитель и 22-летняя пассажирка легкового ав-
томобиля получили многочисленные серьезные трав-
мы. Обе девушки госпитализированы. 

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Спустил колеса и сло-
мал два боковых зеркала 
в служебном автомоби-
ле Департамента охраны 
28-летний горожанин – 
таким образом он решил 
отомстить за друга, кото-
рого задержали милици-
онеры.

Сотрудники Барано-
вичского отдела Департа-
мента охраны выехали в бар 
по ул. М. Казея, где сработа-
ла тревожная кнопка. 

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Четверть ДТП в Барановичах по итогам 9 ме-
сяцев произошла на проспекте Советском.  За 
аналогичный период прошлого года на этой 
дороге в аварии не пострадал ни один человек.

С января по сентябрь на улицах города произошло 
29 ДТП, в которых пять человек погибли, 26 – получили 
ранения разной степени тяжести. Наибольшее количе-
ство дорожных аварий – семь – пришлось на проспект 
Советский. Далее по числу ДТП с пострадавшими сле-
дуют ул. Притыцкого, Брестская, Тельмана и Совет-
ская, где за девять месяцев произошло по три аварии.

Чем вызван всплеск аварий на проспекте Совет-
ском, где за аналогичный период 2013  г.  не было за-
регистрировано ни одного ДТП с пострадавшими, со-
трудники ГАИ точно сказать не могут. 

– Возможно, все дело в том, что это одна из са-
мых широких улиц города. По этой причине многие 
водители позволяют себе прибавить скорость, подре-
зать другого водителя при перестраивании из полосы 
в полосу. Это в итоге и приводит к аварийным ситуа-
циям,  – пояснил Олег Площенко, госавтоинспектор 
ОГАИ Барановичского ГОВД. 

Самый аварийный – 
проспект Советский

На встречку с 
переворотом

«Отомстил» милиционерам за друга
– На месте выяснилось, 

что нетрезвый посети-
тель устроил скандал из-
за того, что ему отказались 
продать спиртное (бар был 
закрыт на обслуживание), 
и администратор вынужде-
на была нажать тревожную 
кнопку, – рассказал заме-
ститель начальника отдела 
по идеологической работе 
и кадровому обеспечению 
Барановичского отдела Де-
партамента охраны Артем 
Шукало.

Когда охранники разо-
брались с нарушителем и 
отправились к служебному 

авто, увидели, что в машине 
сломаны два боковых зерка-
ла и спущены все четыре ко-
леса.

28-летний горожанин, ко-
торый это сделал, даже не 
подозревал, что его «подвиг» 
снимается на камеру видео-
наблюдения! Поэтому мили-
ционерам не составило тру-
да найти и задержать его.

– Оказалось, что за-
держанный – знакомый 
парня, который устро-
ил скандал в баре. Они 
вместе туда пришли, но 
28-летний горожанин 
(кстати, он также нахо-

дился в состоянии опья-
нения) остался ждать 
друга на улице, – пояснил 
Артем Шукало. – Когда 
он увидел, что приехали 
наши сотрудники, решил 
таким необычным обра-
зом помешать им. Мож-
но сказать, отомстил за 
друга.

Поступок горожанина 
правоохранители расцени-
ли как хулиганство, и 12 ок-
тября Барановичский ме-
жрайонный отдел След-
ственного комитета возбу-
дил в отношении него уго-
ловное дело. 



В преддверии зимы и первого снега НОВЫЙ шинный центр 
VIANOR на Бородина, 4 объявляет усиленный режим работы. 
Теперь Вы сможете «переобуть» шины на зимние с 10 утра до 
21 вечера без выходных! Также вы можете подобрать шины в 
нашем магазине с 11 утра до 20 вечера без выходных! 

Не подвергайте свою жизнь опасности! Помните о сезонной 
смене шин!
Главные преимущества шинного центра 
VIANOR на Бородина, 4:

   ЛУЧШИЕ цены на зимние шины от 1 поставщика;
   ЛЮБАЯ удобная для Вас форма оплаты;
   ОГРОМНЫЙ ассортимент – более 20 производителей 

шин и 50000 шин, дисков и аккумуляторов на складе;
   РЕАЛЬНАЯ гарантия на новые шины – 2 года с момента 

реализации;
   СКИДКА на шиномонтаж покупателям и постоянным кли-

ентам;
 ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ запись на шиномонтаж.

Работаем для Вас с 10.00 до 21.00 БЕЗ ВЫХОДНЫХ!

Наш адрес: ул. Бородина, 4 (возле стадиона «Локомотив»). 
Звоните +375 29 302 55 66.
ООО «Покрышкино»  УНП 191308701

Смените шины на 
Бородина, 4!
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НОВОСТИ

Арцём ГАРБАЦЭВІЧ
ARTYOM@INTEX-PRESS.BY 

У мінулым нумары «ІР» 
пісала аб падлетках, якія 
зладзілі ў Баранавічах 
флэшмоб, кладучыся 
на жывот у розных мес-
цах горада. Поза «тва-
рам у падлогу» стала рэ-
петыцыяй далейшага 
развіцця падзей – акцы-
яй сур’ёзна зацікавілі-
ся ў міліцыі. Пры гэтым, 
са словаў школьнікаў, у 
іх дзеяннях праваахоў-
цы настойліва шукаюць 
палітычны падтэкст.

Фотаздымкі з сацыяль-
ных сетак, на якіх кампанія 
школьнікаў па чарзе ляжы-
ць то ў кінатэатры, то ў кра-
ме, то на дарозе, то на пры-
ступках гарвыканкама, хут-
ка сталі вядомымі на ўсю 
краіну — іх перадрукавалі 
амаль усе буйныя айчынныя 
інтэрнэт-выданні. 

Баранавіцкія дзеці зай-
маліся так званым «планкін-
гам» – флэшмобам, які быў 
досыць папулярны ў Еўро-
пе і Амерыцы некалькі гадоў 
таму. Як патлумачыў «ІР» 
адзін з удзельнікаў акцыі, 
такім чынам ён і яго сябры 
хацелі ўразіць гараджан.

– Цяпер модныя роз-
нага кшталту флэшмобы 
– абліванне вадою, яшчэ 
штосьці. Таму людзі прыз-
вычаіліся і здзівіць іх нечым 
вельмі складана. Аднак мы 
паспрабавалі і ў нас атрыма-
лася, – сказаў падлетак. 

Але разам са «славаю» ў 
сетцы ў герояў фота нечака-
на з’явіліся праблемы з мілі-
цыяй — дзяцей пачалі да-
пытваць інспектары ІДН. 

Сярод усіх фотаздым-
каў, са словаў школьнікаў, 

Шок. Падлеткамі, зладзіўшымі флэш-моб, зацікавілася   

Дзецям «шыюць»  

асноўную ўвагу міліцыян-
ты чамусьці звярталі  на той  
кадр, дзе некалькі чалавек 
ляжаць тварамі ўніз на пры-
ступках гарвыканкама. Пад-
час допыту інспектар на-

ват прарэкламаваў дзецям 
інтэрнэт-рэсурсы, аб якіх 
раней яны нічога не чулі.

– Нам паказвалі раз-
друкоўку з сайта, здаец-
ца, Хартыі-07. Першы раз 

яго бачылі. Але нас пыталі, 
якім чынам мы на яго па-
трапілі, што маем супраць 
дзяржаўнай палітыкі і су-
праць чаго мы выступалі, 
калі фоткаліся на прыступ-

Аляксандр 
Класкоўскі, 
палітолаг: 

– Мне даводзілася быва-
ць у Еўропе і бачыць розныя 
флэшмобы моладзі ў непа-
срэднай блізкасці ад ура-
давых будынкаў. І ведаеце, 
мясцовая паліцыя ставіцца 

да гэтага вельмі талерантна 
пры ўмовах, што няма гвал-
ту і ніхто не кідае кактэйлі 
Молатава. Але ўяўленне ай-
чынных праваахоўнікаў аб 
дзіцячых забавах, на жаль, 
вельмі своеасаблівае. Гэта 
як паказчык дэмакратыза-
цыі краіны: дзеці не могуць 
займацца лухтою, уласцівай 
іх узросту, бо гэта можа па-
цягнуць за сабою праблемы 
з міліцыяй. Таксама дзецю-
кам не пашчасціла ў тым пла-

не, што навіну аб іх флэшмо-
бе размясціла Хартыя-97. Гэта 
інтэрнэт-рэсурс, які знаход-
зіцца ў чорным спісе бела-
рускіх уладаў і яго наведван-
не абмяжоўваецца ва ўстано-
вах адукацыі. Любая інфарма-
цыя на гэтым сайце падаец-
ца ўладам як трывожны зва-
ночак, хай яна нават і не мае 
ніякіх палітычных падтэкстаў. 
Таксама не выключаю, што 
ўся гэта сітуацыя – «перагібы» 
на месцах. 

КАМЕНТАРЫЙ ЭКСПЕРТА 

Планкінг – флэшмоб, удзельнікі якога павінны ляжаць на зямлі ці нейкіх прадметах. 
Сусветнавядомым стаў у 2009 годзе, калі некалькі англійскіх медыкаў атрымалі штрафы 
за занятак планкінгам на працоўным месцы. ФОТА: САЦСЕТКА ВКОНТАКТЕ

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY 

В Брестской области па-
спорта готовности к зиме 
не получил 41 субъект 
хозяйствования, 26 из 
них –  барановичские 
предприятия и учреж-
дения.  

О готовности предприя-
тий и организаций города к 
зиме доложили на заседа-
нии Барановичского гори-
сполкома 10 октября. 

НАЧАЛИ ТОПИТЬ
Отопительный сезон в 

Барановичах начался 9 ок-
тября. Тепло стало посту-
пать в социальные учрежде-
ния: в детские дошкольные, 
школьные, лечебно-профи-
лактические, медицинские 
учреждения, учреждения 
социального обеспечения, 

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Бывшее здание наркологического диспансе-
ра после пятилетнего простаивания будет воз-
вращено здравоохранению. Решением Барано-
вичского горисполкома от 5 сентября  это стро-
ение было передано в ведение центральной го-
родской поликлиники.

Главный врач Барановичской центральной поли-
клиники Виктор Михаловский пояснил «IP», что пока 
не знает, что делать с этим зданием. «В первую оче-
редь надо наладить охрану объекта, уборку террито-
рии, а об остальном еще будем думать», – пояснил он.

Барановичский автопарк также был краток в ком-
ментариях. На вопрос о причинах передачи здания 
обратно здравоохранению, специалист по идеологи-
ческой работе ОАО «Барановичский автопарк» Люд-
мила Гайдыш сказала: «Не нашли инвестора».

Здание бывшего наркологического диспансера 
было закрыто на консервацию в сентябре 2009 года. 
Сделано это было после того, как Проматомнадзор 
запретил эксплуатировать в помещении старый ко-
тел, а денег на реконструкцию отопительной систе-
мы на тот момент не было. После закрытия диспан-
сера  Барановичи лишились стационарных коек для 
лечения плановых наркологических больных. Сегод-
ня из-за недостатка таких мест наркологическая по-
мощь в стационаре оказывается только больным, на-
ходящимся в остром критическом состоянии.

Здание неоднократно находилось под угрозой 
сноса. В 2010 году был разработан проект, который 
предусматривал снос домов вблизи автовокзала и 
расширение улицы Тельмана.  А на расчищенной тер-
ритории предполагалось построить комплекс, вклю-
чающий новое здание автовокзала на 1000 квадрат-
ных метров, торговый центр с боулингом, диско-клу-
бом и рестораном. 

В 2012 году здание было передано автопарку, ко-
торый предлагал инвесторам построить на этом ме-
сте стоянку. Однако дальше проектов дело с места не 
сдвинулось.

Здание наркологического диспансера – одно из 
самых старых в городе. Оно было построено в 1895 г. 
как доходный дом,  помещения которого сдавались в 
аренду.  И хотя это строение не относится к объектам 
историко-культурного наследия, охраняемых госу-
дарством, горожане, дорожащие историей, негативно 
относятся к его возможному сносу. 

Однако то, что здание передают Барановичской 
центральной поликлинике, не означает, что его удаст-
ся сохранить. 

– Проект на расширение улицы Тельмана уже 
есть, – отметил в ходе пресс-конференции 13 октября 
председатель Барановичского горисполкома Юрий 
Громаковский. – Будем расширять, но пока все упи-
рается в финансирование. Что касается здания быв-
шего наркодиспансера, то его будем сносить.

Оценили готовность к отопительному  

музеи, архивы, бани, банки, 
загс, городской Дом культу-
ры, военкомат. 

– Все потребители 1-й 
категории – больницы, дет-
ские сады и школы к началу 
отопительного сезона гото-
вы, – отрапортовал на засе-
дании горисполкома Миха-
ил Менча, главный инженер 
КУМП ЖКХ «Барановичское 
ГЖКХ».  

Когда тепло появится в 
жилых домах г. Барановичи 
– неизвестно. Согласно пра-
вилам, среднесуточная тем-
пература воздуха в тече-
ние 5-ти суток должна быть 
ниже 8 градусов. За послед-
нее время температура воз-
духа поднималась до 20 гра-

дусов тепла.
Подключение жилищ-

ного фонда к теплу будет 
осуществляться поэтапно – 
в течение 3-х суток. После 
этого две недели системы 
отопления жилых домов бу-
дут подвергаться дополни-
тельной наладке и развоз-
душиванию. 

А НАРУШИТЕЛЯМ НЕ 
ВКЛЮЧИМ ТЕПЛО

Часть городских пред-
приятий оказалась к нача-
лу зимы неготовой. Соглас-
но правилам подготовки к 
отопительному сезону, ре-
гистрация паспортов готов-
ности предприятий и уч-
реждений должна была за-

кончиться 1 октября. Бара-
новичским межрайонным 
отделением «Энергонадзор» 
была отмечена готовность 
150 теплоисточников горо-
да. Четыре  поставщика теп-
ла не оформили паспорта 
готовности к зиме – СМП-
294, Комбинат пищевых про-
дуктов, Березовский мясо-
комбинат, нефтебаза. 

Потребители оказались 
еще менее дисциплиниро-
ванными. Не оформили па-
спорта 10 предприятий и 16 
ЖСК. Среди них: СМП-294, 
Военсервис, Белкельми, ти-
пография, ОДО «Макс», ЗАО 
«Импульс». Готовность Бара-
новичей к зиме на 1 октября 
оценивалась  в 95%.  

Подготовиться к отопи-
тельному сезону потреби-
телям не позволило неудов-
летворительное техниче-
ское состояние теплоуста-
новок, теплотрассы и  те-

 І СПРАВКА. ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН В БЕЛАРУСИ НАЧАЛСЯ СО 2 ОК-
ТЯБРЯ – ПЕРВЫМИ К ТЕПЛУ СТАЛИ ПОДКЛЮЧАТЬ СОЦУЧРЕЖДЕНИЯ ВИТЕБ-
СКОЙ ОБЛАСТИ. А В ЖИЛЫЕ ДОМА ТЕПЛО ПОСТУПИЛО СНАЧАЛА В ГО-
МЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ.

Через пять лет отдали 
обратно

 І СПРАВКА. В 2013 ГОДУ В БАРАНОВИЧАХ БЫЛО ПРОДАНО 
8 НЕИСПОЛЬЗУЕМЫХ ОБЪЕКТОВ ГОССОБСТВЕННОСТИ. ОТ ИХ ПРО-
ДАЖИ В ГОРОДСКОЙ БЮДЖЕТ ПОСТУПИЛО БОЛЕЕ 6 МЛРД РУБЛЕЙ. 
ОДИН ИЗ НИХ – ПАМЯТНИК АРХИТЕКТУРЫ ПО УЛИЦЕ ФРОЛЕНКО-
ВА. БЫВШЕЕ АКЦИЗНОЕ УПРАВЛЕНИЕ БЫЛО ПРОДАНО ЭМИГРАНТУ 
ИЗ США, ВЫХОДЦУ ИЗ П. ЖЕМЧУЖНЫЙ,  ЗА 58 ТЫСЯЧ ДОЛЛА-
РОВ. В ЗДАНИИ ДО СИХ ПОР НИЧЕГО НЕ СДЕЛАНО.

В 2014 году было запланировано пустить в хозяй-
ственный оборот около 20-ти объектов и получить 
более 8 млрд рублей прибыли. 

Пока не известно, будут ли в бывшем здании нар-
кологического диспансера оказывать медицинские 
услуги, скорее всего, старое строение снесут.
 ФОТО: АРХИВ «INTEX-PRESS»

ЗАРПЛАТА. Номинальная начисленная среднемесячная заработ-
ная плата работников г. Барановичи в августе составила 5 млн 657 
тыс. руб., сообщает статистическое управление Брестской области. 
Это на 700 тыс. руб. (почти на 15%) больше, чем в начале года. Од-
нако уже в августе, по сравнению с предыдущим месяцем, каждому 
работнику в городе недоплатили в среднем около 170 тыс. руб.
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  міліцыя

палітыку? 

ках гарвыканкама. Мы нават 
не разумелі, аб чым ідзе га-
ворка. Раней увогуле думалі, 
што нашыя ўлады насупра-
ць ЗАГСа сядзяць, а не насу-
праць Леніна, – расказаў «ІР» 
14-гадовы хлопец. 

Па словах падлеткаў, 
міліцыянер нават «абяцаў 
даказаць», што “ўсё гэта 
яны рабілі пад спайсамі”. 
І можна было б падумаць, 
што запалоханыя школь-
нікі ад страху нешта на-
блыталі, але амаль такія ж 
словы школьнай настаўні-
цы працытавала «ІР» маці 

аднаго з «падазроных».  
– Выкладчыца майго дзі-

цяці (гаворка аб школе №10. 
– Рэд.) выказала здагадку, 
што кампанію падлеткаў на-
пярэдадні прэзідэнцкіх вы-
бараў падкупіла ледзь не 
Амерыка і пад спайсам пры-
мусіла легчы на прыступкі 
гарвыканкама. Маразм ней-
кі! – расказала жанчына. 

Таксама маці абуралася, 
што ціск, які адчулі школь-
нікі з боку міліцыі, працяг-
нуўся ў школе сярод люд-
зей, якія павінны ведаць дзя-
цей, разумець іх псіхалогію і 

тое, што ў такім узросце ім 
наўрад ці выпадае думаць аб 
выбарах. 

– Дзецям па чатырнац-
цаць гадоў, ім «да ліхтара» 
ўсялякая палітыка. Ну па-
думаеш, паляжалі яны там 
у розных месцах для «пры-
кольнай» фоткі... Уборшчы-
кам толькі жыццё спрасцілі, 
павыціраўшы курткамі пад-
логі. Ці ў нас гарвыканкам 
ужо святыняй лічыцца? Ці 
ляжаць на зямлі забароне-
на? Хай тады забіраюць усіх, 
хто такія флэшмобы кожны 
дзень пад віннымі аддзеламі 
ладзіць. Ці хіба ў Баранаві-
чах ужо ўсе злачынцы пера-
вяліся, каб ганяць па нейкай 
бязглуздзіцы школьнікаў? – 
абуралася маці «парушаль-
ніка». 

Наўрад ці хто разлічваў 
на такі рэзананс падлетка-
вай дурасці, але ў міліцыі 
да гэтай «справы» аднесліся 
надзвычай сур’ёзна – у ГАУС 
запэўніваюць, што яшчэ на-
лежыць устанавіць усіх уд-
зельнікаў флэшмобу і даць 
іх дзеянням прававую ад-
знаку. 

– Вы павінны ведаць, што 
міліцыя па-за палітыкай, – 
запэўніваў журналіста «ІР» 
начальнік Баранавіцкага 
ГАУС Вячаслаў Герасімовіч, 
– на адным з фотаздымкаў 
падлеткі ляжаць на дарозе. 
А гэта – парушэнне дарож-
нага руху. 

Але зусім нечакана 
кіраўнік баранавіцкіх мілі-
цыянтаў павярнуў гаворку 
ў іншы бок і нібыта знайшоў 
«вінаватых»: 

– Гэта інтэрнэт ва ўсім 
вінаваты. Вось адправяц-
ца яны разам з бацькамі на 
камісію, а там ім патлумача-
ць, што такое палітыка і што 
такое інтэрнэт. 

Планкінг на мосце. Цяпер праваахоўнікі спрабуюць зразу-
мець, што хацелі сказаць падлеткі, калі ляжалі там, дзе 
іншыя звычайна ходзяць.
ФОТА: САЦСЕТКА ВКОНТАКТЕ

ФИНАНСЫ. С 1 сентября 2014 года 
уменьшен предельный размер расчетов 
наличными деньгами между юридически-
ми лицами и индивидуальными предпри-
нимателями на протяжении одного дня с 
300 до 100 базовых величин.

Ольга ШУМАНСКАЯ
OLGA@INTEX-PRESS.BY 

Золотовалютные резервы Беларуси 
за сентябрь снизились на 284,9 млн 
долларов. Примерно на такую же 
сумму за первый месяц осени уве-
личились золотовалютные резервы 
Украины. 

Об этом сообщают Национальный 
банк Республики Беларусь и Националь-
ный банк Украины.

Золотовалютный резерв Беларуси на 
1 октября 2014 года составили 6 млрд 60 
млн долларов, золотовалютный резерв 
Украины – 16 млрд 200,37 млн долларов 
в эквиваленте.  

ПОЛУЧИЛИ КРЕДИТ, 
ВЫПЛАТИЛИ ДОЛГ

– На снижение объема золотовалют-
ных резервов в сентябре 2014 году оказа-
ло влияние погашение Правительством 
и Национальным банком Республики 
Беларусь внешних и внутренних обяза-
тельств в иностранной валюте в полном 
объеме, а также уменьшение стоимости 
золота на международном рынке драго-
ценных металлов, – объясняет причины 
уменьшения резервов Нацбанк РБ. 

В сентябре в Беларусь поступил рос-
сийский госкредит в сумме, эквивалент-
ной 1,55 млрд долларов. Он пошел на по-
гашение бридж-кредита российского 
госбанка ВТБ, который выдали Беларуси 
несколькими месяцами ранее. Его сумма 
составила примерно 1,5 млрд долларов.

УВЕЛИЧИЛИ РЕЗЕРВ ЗА СЧЕТ 
СРЕДСТВ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФОНДА

– На увеличение объема международ-
ных резервов на протяжении сентября 
2014 года повлияло поступление средств 
по программе «стенд-бай» Международ-
ного валютного фонда, распределенных 
в пользу Правительства Украины (978,42 
миллиона долларов США) и Националь-
ного банка Украины (397,55 миллиона 
долларов США), – информирует Нацбанк 
Украины. 

За сентябрь золотовалютный резерв 
соседнего государства увеличился на 

271,89 млн долларов, составив 16 млрд 
200,37 млн долларов в эквиваленте.  

 
ДВАДЦАТЬ ЛЕТ ПРОЕДАЕМ 
ДЕНЬГИ 

– В целом эти показатели не нормаль-
ные, однако ничего страшного не проис-
ходит, резерв может восстановиться, – от-
метил бывший глава Нацбанка Станислав 
Богданкевич в беседе с корреспондентом 
«IP». – Получены огромные внешние зай-
мы, но они пошли в основном на поддер-
жание валютного курса и на погашение за-
ймов, которых Беларусь набрала на сумму, 
приближающуюся к критической величи-
не. Долг равный 60% ВВП считается крити-
ческим, а у нас он уже больше 50%. 

По словам собеседника, на данный 
момент для белорусов это «ничем вне-
запным не грозит». В целом же умень-
шение золотовалютного резерва значит, 
что экономика плохо развивается. 

– Главная проблема в том, что у нас 
в этом году по соотношению к прошло-
му количество убыточных предприя-
тий по данным статистики увеличилось 
почти в два раза, как и суммы убытков. 
В промышленности у нас 15% убыточных 
предприятий из всех действующих. Чи-
новники только фиксируют их количе-
ство, а ситуация продолжает ухудшать-
ся, – объясняет Станислав Богданкевич.  

По его словам, в таких условиях 
уменьшение золотовалютного резерва 
закономерно, а причины, из-за которых 
сложилась такая ситуация, очевидны. 

– Мы отстаем от всех стран, с которыми 
были на одном уровне экономического раз-
вития в первый год независимости. Отстаем 
потому, что двадцать лет назад они выбрали 
демократию и рынок, а мы – авторитарный 
режим и ручное управление экономикой, – 
высказал свое мнение собеседник. 

Однако, – считает экс-глава Нацбан-
ка, – увеличение золотовалютных ре-
зервов в Украине за счет внешний зай-
мов, тоже плохой путь: «В условиях мо-
лодых экономик резервы надо создавать 
за счет продажи госсобственности, за 
счет приватизации. Деньги от привати-
зации надо не проедать, что мы делаем 
уже двадцать лет, а  направлять в резерв, 
в крайнем случае на погашение внешних 
займов, если они большие». 

Ольга ШУМАНСКАЯ
OLGA@INTEX-PRESS.BY 

За последние полгода евро подеше-
вел на 300 рублей, а доллар за это 
же время вырос более чем на 600 
рублей. 

Если на 14 октября официальный 
курс евро в Беларуси равнялся 13480 ру-
блям, то шесть месяцев назад, 14 мая, ев-
ропейская валюта стоила 13780 рублей. 
Доллар за это время показал рост с 10010 
до 10650. 

Станислав Богданкевич, бывший ру-
ководитель Нацбанка, говорит, что сни-
жение евро  по отношению к доллару – 
общемировая тенденция. 

− Это связано с тем, что производи-
тельность труда в США значительно 
выше, чем в Евросоюзе. Сегодня эконо-
мика США на подъеме. Эта страна осво-
бодилось от нефтегазовой зависимости, 
и даже сама готова продавать газ. В Ев-
ропе ситуация иная, поэтому снижение 
евро по отношению к доллару ожидаемо, 
– объяснил Станислав  Богданкевич.

Собеседник добавил, что тем, у 
кого есть сбережения в евро, панико-

вать не стоит. 
− Предполагаю, что и евро, и доллар 

будут стабильны. Конечно, не обойдется 
без небольших колебаний – они посто-
янны на валютном рынке. Сегодня вы-
годнее доллар, но это не значит, что так 
будет всегда. Экономика Европы восста-
новится. Обвалов там нет. Игры на ва-
лютном рынке это не арифметика, а выс-
шая математика. Многое может изме-
ниться, может быть, Америка ввяжется в 
очередную войну, а Европа будет наблю-
дать? –  резюмировал специалист. 

Экономист Леонид Заико связывает 
рост курса доллара со снижением цен на 
нефть. «Цены на нефть пошли вниз, так 
как арабские страны увеличили добычу 
черного золота. Американцам это не вы-
годно, но пару месяцев они потерпят», – 
прокомментировал эксперт. 

Он также называет эти колебания 
курсов обычным для валютного рынка 
явлением, добавляя, что сейчас выгод-
ней всего хранить деньги в белорусских 
рублях на депозите. 

– Сейчас по вкладам в белорусских 
рублях – самая большая доходность в Ев-
ропе, можно заработать 2,5% в месяц, – 
добавил Леонид Заико.

  сезону

пловых сетей. А часть на-
рушителей просто не успе-
ли вовремя оформить доку-
менты. Все они не получат 
тепла, пока не подтвердят 
готовность своей инфра-
структуры к отопительному 

сезону, и будут оштрафова-
ны. Штраф предусматрива-
ет наказание до 20 базовых 
величин.

- Наказание должно 
быть ощутимым, не 150 ты-
сяч рублей, конечно, – за-

явил председатель Бара-
новичского горисполкома 
Юрий Громаковский.- Также 
нужно обратиться в выше-
стоящие организации пред-
приятий-нарушителей  о на-
казании руководителей.

В яслях-са-
ду №32 в 
этом году 
построена 
новая авто-
матизиро-
ванная ко-
тельная. 
Стоимость 
котельной 
– 1 млрд 
800 тысяч 
рублей.
ФОТО: ДМИТРИЙ МА-

КАРЕВИЧ, «INTEX-

PRESS»

Почему в Беларуси 
золотовалютный резерв 
уменьшается, а в Украине растет?

Почему евро упал

УСЛУГИ ЖКХ. Уровень возмещения 
населением стоимости жилищно-ком-
мунальных услуг в Беларуси к концу 
года составит 35%, как сообщает БЕЛТА. 
На сегодняшний день этот уровень со-
ставляет около 30%.
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ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

РЕКЛАМА

Руслан РЕВЯКО
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

Эта осень принесла богатый 
урожай для любителей «ти-
хой охоты». Редакция сайта 
intex-press.by с 
начала сентября 
проводила кон-
курс «Лучший 
барановичский 
грибник», пред-
ложив читате-
лям поделить-
ся фотографиями своих гриб-
ных трофеев. 

На сайте шло голосование. 
Наибольшее количество голо-
сов собрали снимки Марины 
Ивановой (232 голоса), Натальи 
Потейко (158 голосов) и Алены 
Троцкой (49 голосов). Их сним-
ки представляем вашему внима-
нию.

Выбрали лучшего грибника

В сентябре Марина Иванова с мужем собрала 6 ведер опят.

Наталья Потейко прислала фото 
своего 5-летнего сына Стаса 
Потейко. «В его корзинке только 
БЕЛЫЕ грибочки!» – написала 
Наталья.

Алена Троцкая с мужем собрала 
более  200 боровиков. «А уже 
по дороге домой муж нашел 
семейку красивых подосинови-
ков, один из которых держит в 
руках наша дочь Виолетта».

ОБСУДИТЕ ЭТУ ТЕМУ
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Конкурс. Любители «тихой охоты» прислали свои лучшие фотографии с 
собранными в лесу трофеями

–  Грунтовая дорога, соединяющая ав-
тодорогу Кобрин-Столбцы с ул. Заболот-
ной, на которой я проживаю, не ремонти-
ровалась более 80 лет и сейчас находится 
в ужасном состоянии. По сохранившейся 
с 30-х годов бревенчатой гати ходит тя-
желая сельскохозяйственная техника, и 
каждую осень-весну дорога превращает-
ся в непроходимое болото. Я и мои сосе-
ди не можем добраться до своих домов 
даже пешком. В письменном обращении, 
которое мы направили в Барановичский 
райисполком и которое собрало под со-
бой 20 подписей, мы попросили помощи 
у местных властей. В своем ответе зам. 
председателя райисполкома сообщил, 
что дорога в скором времени будет пе-
редана на баланс в специализированную 
организацию, однако грейдирование до-
роги так и не было произведено. 

Николай, житель д.Б.Колпеница

Владимир Кудласевич, директор 
унитарного коммунального ремонт-
но-строительного предприятия «Ба-
рановичиремстрой»:

– С момента присоединения дерев-

ни Б.Колпеница к городу в 2013 г., на-
шей организацией было произведено 
грейдирование всех улиц бывшей де-
ревни, за исключением ул. Заболотной, 
ремонт которой запланирован на более 
поздний срок. Грейдирование подъезд-
ной дороги, соединяющей д.Б.Колпени-
ца с автодорогой Кобрин-Столбцы, не 
запланировано по нескольким причи-
нам. Официально этот отрезок доро-
ги нигде не числится, не стоит на уче-
те, и как результат – не обслуживает-
ся ремонтно-дорожными службами. Ко 
всему прочему, эта дорога – подъезд-
ной путь к автодороге республиканско-
го значения Р2 – Кобрин-Столбцы. Со-
гласно законодательству все съезды, 
контачащие с такими дорогами, согла-
совываются на республиканском уров-
не. К тому же в деревне есть грейди-
рованная выездная дорога. Ходатай-
ства отдельных людей, проживающих 
на окраине деревни и желающих иметь 
личный выезд на автодорогу Р2, рас-
сматриваться не будут. Не исключено, 
что дорогу и вовсе придется закрыть.

Подготовила Катя ЧИСТОПОЛЬСКАЯ

ВОПРОС –  ОТВЕТ

Житель д. Большая Колпеница Николай показывает, что представляет собой 
дорога, соединяющая тракт Кобрин-Столбцы с ул. Заболотной. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, 

«INTEX-PRESS»

ТРАНСПОРТ. Железнодорожный переезд в 
деревне Лесная на автодороге Н-275 «Бере-
зовка–Лесная–Миловиды» будет закрыт 16 
октября, с 11.00 до 16.00 часов, и 17 октября, 
с 10.00 до 14.00, в связи с заменой рельсо-
шпальной решетки.



Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY

Накануне Всемирного дня 
сельских женщин «IP» от-
правилась в самую обыч-
ную деревню Барано-
вичского района и посмо-
трела, как живется и ра-
ботается женщине. Наша 
собеседница – Жанна Яд-
гарова, мать пятерых де-
тей, доярка на ферме в де-
ревне Заболотье. 

ТРИ СТУДЕНТА И МУЖ 
НА ЗАРАБОТКАХ

В деревню Заболотье мы 
едем после обеда. Время рас-
считываем так, чтобы и в дом 
зайти, и успеть к вечерней 
дойке коров. 

Семья Жанны Ядгаровой 
живет в  кирпичном одноэ-
тажном доме. Кажется, что у 
многодетной семьи он дол-
жен быть в два этажа, с мно-
жеством комнат. На самом 
деле на 9 жильцов – всего три 
комнаты. 

Удивляет, что дом почти 
пустой. Жанна поясняет, что 
кроме нее сейчас здесь жи-
вут младший сын Максим и 
невестка Кристина с ново-
рожденной дочкой. Осталь-
ные члены семьи – в разъез-
дах. Старший сын Сергей пе-
риодически ездит на заработ-
ки в Россию. Катя – студент-
ка, учится в Слуцке, будет ра-
ботать на молочном заводе, 
Виктор учится на сварщика 
и водителя в Новомышском 
лицее. Сын Эдуард получает 
профессию в Мирском кол-
ледже. Дети приезжают до-
мой только к выходным. 

А вот муж Жанны быва-
ет дома редко: вместе с дере-
венскими мужчинами вынуж-
ден был уехать на заработки в 
Москву. 

– Пока мы больших денег 
не видели, – смущается Жан-
на. – Сначала его вообще об-
манули – не заплатили, а сей-
час вроде работает нормаль-

но. В колхозе муж работал в 
котельной, устраивался толь-
ко на зиму. Разве много зара-
ботаешь?

В Барановичский район 
семья Ядгаровых вынуждена 
была переехать 9 лет назад из 
Гомельской области, из райо-
нов, загрязненных после взры-
ва на ЧАЭС. Жанна по профес-
сии пекарь, но по специально-
сти не работала: в 18 лет вы-
шла замуж и растила детей. В 
Гомельской области работа-
ла посудомойкой. Здесь Жан-
не предложили только рабо-
ту доярки и дали семье дом – 
служебное жилье.

ЗА ПЯТЬ ДЕТЕЙ – 
ОГРОМНОЕ БОЛЬШОЕ 
СПАСИБО

Пока хозяин на заработках, 
в доме всем заправляет Жан-
на. На ее плечах – трое студен-
тов и младший сын, которому 
6 лет. А зарплата – два с поло-
виной миллиона рублей.

– За выходные надо успеть 
наготовить котлет и голубцов, 

всем студентам по сумке и де-
нег дать на дорогу и с собой. 
Работаю только на студентов! 
– говорит женщина.

Жанне 40 лет. Она в самом 
расцвете сил, до пенсии еще 
лет 15. Но работать дояркой 
уже не хочется: говорит, жут-
ко устала. Просыпается в пять 
утра – к шести надо быть на 
месте. На дойку уходит часа 
три, потом – домой. Там – до-
машние дела, а часам к 17-ти – 
снова к коровам.

– Утром надо встать рано, 
вечером приходишь поздно 
– уже ничего от усталости не 
хочется. А еще уроки прове-
рить, приготовить еду. Тяжко, 
– вздыхает доярка.

Невестка Жанны – Кристи-
на – жалеет свекровь. Мать у 
девушки умерла, и с Жанной 
сложились душевные отноше-
ния. 

– Вы бы видели, какая она 
приходит с работы! – говорит 
Кристина. – Ей холодно, она 
мерзнет. Разве это нормаль-
но – работать в поле до белых 

мух за два миллиона с хвости-
ком? Она даже к внучке иногда 
не подходит после работы, так 
устает.

Дома Жанна не держит 
живность – сил нет. Она при-
знается, что у нее часто появ-
ляется желание бросить ра-
боту, но от этого шага ее удер-
живает дом, который пока не 
приватизирован. 

– Чтобы выкупить служеб-
ное жилье, в хозяйстве нужно 
отработать минимум 10 лет. 
Нам остался еще год. Но неиз-
вестно, как оценят дом. В кол-
хозе обещали, что выше 40 
млн рублей цена не поднимет-
ся, – рассказывает женщина.

У Жанны есть орден Мате-
ри, но ее многодетность на до-
ходах не отражается.

– Лукашенко только го-
ворит – рожайте детей. 
Мой младший Мак-
сим, увидев высту-
пления президен-
та по телевизору, 
процитировал его 
на свой лад: «Один 
ребенок – это не 
ребенок. Два ре-
бенка – это уже ре-
бенок. Три ребен-
ка, это уже 
спасибо, а 
пять де-

тей – это уже огромное боль-
шое спасибо!». Сказал это ма-
лыш и поклонился. Вот мы и 
смеемся, что от государства 
нам – только огромное боль-
шое спасибо!

Пока разговариваем, Жан-
на собирается на работу, оде-
вается «как капуста»: натяги-
вает несколько кофт, теплую 
куртку, двое штанов, на голову 
повязывает платок. 

«ВЫГНАЛИ В ПОЛЕ, И 
НИКОМУ ДО НАС НЕТ 
ДЕЛА…»

До места работы Жанна 
едет на велосипеде. От дерев-
ни до поля, где пасутся коро-
вы, – 5 км. Ехать приходится в 
любую погоду.

– Велосипед часто лома-
ется: в выходные четыре 

спицы полетели, – жа-
луется Жанна.

Вместе с на-
парницей дояр-
ка энергично 
крутит педали. 
Мы же на ма-
шине пристра-
иваемся им в 

хвост, едем мед-
ленно, размыш-

ляем, что, если бы два раза в 
день покрутить педали по 5 км 
туда и обратно, фитнес был бы 
уже не нужен.

Стадо, которое обслужива-
ет Жанна и ее напарница, це-
лые сутки находится в поле, 
под открытым небом. 

– В деревне Заболотье фер-
ма с весны находится на ре-
конструкции, – рассказывает 
Жанна. – Наш коровник еще 
не сделали, скотину обещают 
до 1 ноября загнать в новое 
помещение, но думаю, что и к 
Новому году не успеют. 

В поле – холодно. Чтобы 
обмыть корове вымя, воду на-
гревают обычным кипятиль-
ником и разбавляют до чуть 
теплого состояния, чтобы руки 
не замерзли. 

– Но руки все равно мерз-
нут, – рассказывает Жанна, – 
особенно рано утром. 

Не успели подготовить до-
ильные аппараты, как при-
шлось выручать недавно ро-
дившегося теленка, чтобы ко-
ровы не затоптали. Жанна с на-
парницей волокут его за ноги, 
а коровы выстраиваются во-
круг женщин, угрожающе опу-
стив к земле рога: не дают сво-
его малыша.

– Вот что приходится де-
лать, – запыхавшись, отчиты-
вается Жанна. – А получаю с 
весны чуть больше двух мил-
лионов. 

ЖАННА ОБИЖЕНА НА 
НАЧАЛЬСТВО

– Здесь, на поле, мы даже не 
знаем, сколько надоили: трактор 
увозит на ферму бачок с моло-
ком, а там все в общий котел сли-
вают. Другим дояркам, которые 
на ферме работают, прибави-
ли поголовье, дали молодых те-
лок. Вот у них и зарплата выше, а 
нас выгнали в поле, и никому нет 
дела, – жалуется Жанна.

В стаде – 180 голов, поло-
вину доит Жанна, а другую – 
ее напарница. Коровы напира-
ют друг на друга, торопясь за 
комбикормом, который полу-
чают во время доения. Если не 
уследить – то животные могут 
и затоптать. Жанна резиновым 
шлангом шлепает коров: отго-
няет их от доильной установки. 

– В прошлом году меня 
толкнула корова, я неудач-
но упала спиной и повредила 
позвоночник. Спина часто бо-
лит, а еще болят руки и ноги, – 
рассказывает  Жанна, орудуя 
доильным аппаратом.

Уже через минуту появ-
ляется и другая забота: часть 
коров, найдя брешь в ограж-
дении, врывается на террито-
рию подоенных. Доярки бро-
сают дойку, бегают, машут ру-
ками, стараясь выгнать при-
шелиц обратно.  

Вечерняя дойка заканчи-
вается уже затемно, в 20 ча-
сов. Мы не ждем ее оконча-
ния, едем домой, в свои те-
плые квартиры, обсуждая по 
дороге, что в дождливую и 
ветреную погоду доить коров 
в поле – то еще экстремаль-
ное приключение. 

Добираясь от дома до работы и обратно, доярка Жанна ежедневно проезжает на велоси-
педе около 20 км. 
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ТАКАЯ ЖИЗНЬ

Сельская жизнь. Подъем ни свет ни заря и ежедневный изнуряющий труд

Будни доярки из Заболотья
Жанне Яд-
гаровой 
приходит-
ся дважды в 
день доить 
90 коров. 
ВСЕ ФОТО: ДМИТРИЙ 

МАКАРЕВИЧ

ЛуЛуЛукакакашешешенкнкнкооо тототольльлькококо гггооо
вворит – рожайте детей. 
ММой младший Мак-
ссим, увидев высту-
ппления президен-
тта по телевизору,
ппроцитировал его
нна свой лад: «Один
рребенок – это не
рребенок. Два ре-
бенка – это уже ре-
бенок. Три ребен-
кка, это уже
сспасибо, а 
ппять де-
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иваемся им вв

хвост, едем мед--
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СЕЛЬСКАЯ ЖЕНЩИНА. Численность женщин в сельской местности сокраща-
ется, – сообщил Белстат. По сравнению с 2005 годом она уменьшилась на 20,8%. 
Так же, как и в городе, на селе преобладает количество женщин над мужчинами. 
На 1 января 2014 года на 1000 сельских мужчин приходилось 1102 женщины, в го-
роде – 1166 женщин. Численность сельских женщин в РБ на 1 января 2014 г. соста-
вила 1150,1 тыс. человек, или 52,4% от общей численности сельского населения.

Коров  и свиней Жанна 
Ядгарова в домашнем 
хозяйстве не держит, а 
овощи и цветы выращи-
вает с удовольствием. 
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ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

 І КСТАТИ. ДЕВЯТЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
ХИГАН СОСТОИТСЯ 18–19 ОКТЯБРЯ 
2014 ГОДА. ОН ПРОХОДИТ ОБЫЧ-
НО ОСЕНЬЮ. ЕЩЕ ОДИН, АМАТЭРА-
СУ, ПРОВОДИТСЯ ВЕСНОЙ. 

Увлечение 18-летней го-
рожанки Илоны Драко –  
перевоплощаться в геро-
ев японских мультиков. 
При этом девушка не про-
сто облачается в костюм, 
который сама шьет, но и 
пытается передать вну-
тренний мир героев. 

Увлечение Илоны назы-
вается косплеем, что в пе-
реводе с английского язы-
ка означает «костюмиро-
ванная игра». Илона Драко 
(или Akane Hime – под этим 
именем она известна в кру-
ге косплееров) – одна из не-
многих его поклонников 
среди барановичской моло-
дежи.

 І СПРАВКА. КОСПЛЕЙ ЗАРО-
ДИЛСЯ В ЯПОНИИ В 1970-Х ГОДАХ, 
ОТКУДА РАСПРОСТРАНИЛСЯ ПО ВСЕ-
МУ МИРУ. В ТРАДИЦИОННОМ ПО-
НИМАНИИ ПЕРСОНАЖИ КОСПЛЕЯ – 
ЭТО ГЕРОИ ЯПОНСКИХ МУЛЬТИКОВ 
И КОМИКСОВ, А ТАКЖЕ ГЕРОИ ВИДЕ-
ОИГР, ФИЛЬМОВ, ЛЕГЕНД И МИФОВ. 
ИНОГДА «КОПИРУЮТСЯ» И РЕАЛЬ-
НО СУЩЕСТВУЮЩИЕ ЛЮДИ, НАПРИ-
МЕР, ИЗВЕСТНЫЕ МУЗЫКАНТЫ. В БЕ-
ЛАРУСИ ПЕРВЫЙ КОСПЛЕЙ-ФЕСТИ-
ВАЛЬ ПРОШЕЛ В 2006 ГОДУ.

ПРИЗРАК МЕЧТЫ
Как и все дети, Илона пе-

реодевалась на праздники в 
различных героев из мульти-
ков или фильмов. Но толчком 
для занятия косплеем стал 
фестиваль азиатской культу-
ры, который ежегодно прово-
дится в Минске. 

– Узнав о фестивале, я 
поехала туда, где и увидела 
на сцене одного из своих са-
мых любимых персонажей: 
мафиози Ламбо из аниме 
«Репетитор-киллер Реборн».  
Но, к моему сожалению, я не 
смогла с ним сфотографиро-
ваться. Мне стало так обид-
но, что я решила сама стать 
им, – смеясь, рассказывает 
Илона. 

Косплей. Искусство внешнего и внутреннего перевоплощения

Взрослые дети, или Недетская игра
Елена КОМАРОВСКАЯ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

На костюм Ламбо, кото-
рый на первый взгляд казал-
ся довольно простым, ушло 
около полугода! 

– Очень сложно делать 
атрибутику и мелкие дета-
ли к образу. Я знаю, как сде-
лать необходимый макияж 
или уложить парик, но если 
решу делать более сложные 
костюмы, где понадобятся 
навыки создания, скажем, до-
спехов, крыльев или другого 
реквизита, то надо просить 
помощи у других, – призна-
лась Илона.  

ДЕЛО НЕ ТОЛЬКО В 
КОСТЮМЕ 

Косплей – это не только 
идеальное соответствие ко-
стюма, но и раскрытие сво-
его героя, ведь окружающие 
должны поверить, что перед 
ними реальный персонаж. 

– Для этого необходимо 
узнать все о герое, в кото-

рого ты хочешь перевопло-
титься, «пропустить его че-
рез себя» и стать им. В чем-
то это напоминает работу 
актеров, – объясняет Илона. 

По ее словам, одному со-
здать полноценный образ 
очень сложно – нужна по-
мощь со стороны. Для этого 
косплееры объединяются в 
группы, которые называются 
косбендами. В Барановичах 
таких групп нет, поэтому де-
вушка состоит в минской, где 
косплееры обсуждают во-
просы по пошиву костюмов, 
подготовки к фестивалю или 
организации фотосетов.

– Репетиция сменяется 
новой репетицией. Если пер-
сонаж не «отыгрывать», де-
лать костюм просто бессмыс-
ленно, – отмечает девушка.

Так что косплееру прихо-
дится быть не только порт-
ным и визажистом, но и ак-
тером и режиссером в од-

ном лице.  

УВЛЕЧЕНИЕ СТАЛО 
ОБРАЗОМ ЖИЗНИ

Костюмы героев мож-
но заказывать и из-за гра-
ницы, но это очень доро-
го. Просить кого-то сшить 
– неудобно. Поэтому Ило-
не  приходится учиться са-
мой. С этой целью Илона и 
поступила в Барановичский 
колледж сферы обслужива-
ния на специальность порт-
ной-парикмахер. Именно 
там она научилась создавать 
костюм, выбирать необходи-
мую ткань, правильно укла-
дывать парики и наносить 
макияж. 

– Увлечение повлияло на 
мой профессиональный вы-
бор. Но и профессия (в насто-
ящее время девушка работа-
ет в парикмахерской «Милон-
да». – Ред.) теперь помогает в 
моем хобби, – отмечает она.

ТРУДНЫЙ ВЫБОР: 
МАФИОЗИ, КОЛДУНЬЯ 
ИЛИ НИНДЗЯ

Из многомиллионного  ко-
личества различных персона-
жей любимыми героями Ило-
ны стали трое абсолютно раз-
ных образов: плаксивый ма-
фиози-сладкоежка, верная и 
меланхоличная колдунья и 
никогда не сдающийся нин-
дзя. В каждом из них девуш-
ка видит частицу себя. В кол-
дунье Джубии Илона увиде-
ла свою настойчивость в чув-
ствах. Ниндзя Наруто привлек 
девушку своей стойкостью, 
верой в себя и упорством в 
достижении своей мечты, а 
мафиози Ламбо – спокой-
ствием и неторопливостью в 

жизни. Илона мечтает посе-
тить родину косплея и своих 
героев – Японию. Но поездка 
в страну Восходящего солнца 
стоит около трех тысяч дол-
ларов, поэтому мечты оста-
ются мечтами. 

ХОББИ В БЫТУ
По словам Илоны, занятие 

косплеем помогает выделить 
себя среди других людей не 

Помимо своего хобби Илона Драко занимается музыкой.
ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Илона 
Драко в 
образе лю-
бимого пер-
сонажа 
Ламбо. 
ФОТО: АРХИВ ИЛОНЫ 

ДРАКО

Герой аниме 
«Репети-
тор-кил-
лер Реборн» 
Ламбо. ФОТО: 

YANDEX. RU

только во внешнем виде. Он 
позволяет раскрыть творче-
ские способности, стать уве-
реннее в себе и своих силах. 
А также приобрести навыки 
в быту, например, помимо ко-
стюмов для увлечения, шить 
повседневную одежду. 

– Теперь я и гвоздь сама 
могу вбить в стену, и с мон-
тажной пеной управиться, – 
смеется Илона.

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY 

Макет билборда социальной рекла-
мы барановичского футбольного клу-
ба не прошел согласование в Межве-
домственном совете по рекламе при 
управлении торговли и услуг Минcко-
го горисполкома. Формулировка чи-
новников – «использование фашист-
ской символики».

Работникам Совета не понравилось, 
что вратарь Дмитрий Тарасевич стоит на 
фото с поднятой рукой. Его жест был рас-
ценен чиновниками как фашистское при-
ветствие. На самом деле, по задумке клу-
ба, голкипер барановичской команды 
как бы показывает команде направление 
«Вперед!», что подкрепляется лозунгом, 
размещенным рядом: «Не важно, кто на-
против, важнее, кто рядом!».

К тому же чиновники сочли лица 
футболистов, представленные на фото, 
«слишком агрессивными», – сообщила «IP» 
сотрудница рекламного агентства «Белв-
нешреклама», которое занимается изго-
товлением рекламы для клуба. 

Макет билборда с изображением ко-
манды футболистов из Барановичей про-
ходил согласование в Совете по рекламе 
при управлении торговли и услуг Минго-
рисполкома как социальная реклама. В со-
ответствии с пунктом 1 статьи 24 Закона 
РБ «О рекламе» социальная реклама раз-
мещается бесплатно.

 – Возвращая проект на переделку, в 
Совете мне также сказали, что это, скорее 
всего, последний случай, когда макет ре-
кламы спортивного клуба проходит согла-
сование как социальная реклама. В буду-
щем спортивные клубы будут размещать 
рекламу на коммерческой основе, – рас-
сказала работница рекламного агентства 
Татьяна.

 Футболисты барановичского клуба с 
юмором отнеслись к создавшейся ситуа-
ции.

 – Футбольный клуб «Барановичи» про-
пагандирует спорт, здоровый образ жиз-
ни, и при создании данного макета мы ни-
как не имели в виду, что подобные жесты 
могут быть расценены как радикальные, 
– прокомментировали эту ситуацию в ФК 
«Барановичи». – Ни один наш игрок не 
поддерживает радикальных взглядов. При 
создании данного проекта мы ни разу не 
слышали со стороны, что это может быть 
расценено как-то двояко.

Болельщики с недоумением восприня-
ли эту новость, оставляя в социальных се-
тях возмущенные комментарии. Многие 
в поддержку клуба организовали своео-

Разглядели фашистскую 
символику

Дмитрий 
Тарасевич, 
вратарь ФК 
«Барано-
вичи»:

– Мы затеяли этот 
проект как воз-
можность вер-
нуть болельщика 
на трибуны после 
позорного вылета 
из первой лиги. А 
чиновники видят 
во всем какой-то 
подвох, двусмысленность. Это и смешно, и 
страшно.

Владимир 
Мартыненко, 
отвечает за  
маркетинг 
и работу с 
болельщиками 
ФК 
«Барановичи»:

– Все вокруг го-
ворят, что спорту 
нужны деньги. Наш 
клуб одним из пер-
вых в регионе на-
шел возможность пропагандировать спорт и 
футбол, имея для этого минимальный бюд-
жет. Этот нелегкий путь мы проходим не 
только для себя, но и для многих других та-
ких же клубов. Конечно, я не совсем согла-
сен с решением Совета, поэтому сейчас за-
нимаюсь изучением проблем взаимодей-
ствия спорта и власти.  И вижу задачу: со-
действовать устранению бюрократических 
барьеров в спортивной индустрии. Так мы 
сможем внести свою лепту в развитие спор-
та в нашем регионе. 

бразный флеш-моб: стали выкладывать в 
сеть фотографии, на которых изображе-
ны памятники и люди с поднятой вперед 
рукой, жест которых ничего общего с фа-
шизмом не имеет. Свое мнение в фейсбу-
ке высказала и известная барановичская 
спортсменка Мария Щерба: «Это, по-мо-
ему, жесть. Как-никак живем в 2014 году. 
Так и хочется выругаться».

Предполагается, что социальная рекла-
ма разместится на трех городских билбор-
дах: на улицах Тельмана, Промышленной и 
50 лет БССР. Сейчас макет билборда пере-
делывается. Какие именно правки будут в 
него внесены – пока не известно. Следу-
ющее согласование в Совете по рекламе 
при управлении торговли и услуг Минго-
рисполкома назначено на 17 октября.

Жест вратаря иллюстрирует намерение команды пробиться в первую лигу. Похожим 
взмахом руки на многочисленных памятниках изображается Ленин, однако это 
никого не смущает.  ФОТО: ОФИЦИАЛЬНАЯ СТРАНИЦА ФК «БАРАНОВИЧИ» ВКОНТАКТЕ

Виталий Воронко стал участником российского 
телевизионного проекта «Голос». Он дошел до 
этапа слепого прослушивания, после чего выбыл 
из конкурса. 

В популярном проекте жюри оценило его обаяние 
и музыкальные способности, однако не допустило до 
следующего этапа. Передача с участием барановичско-
го музыканта вышла в эфир телеканала «ОНТ» в пятни-
цу, 10 октября. 

«Мы не повернулись, но уверен, вам позвонят, и не 
один раз», – отметил один из членов жюри, музыкант 
Александр Градский (в следующий тур проходят только 
те конкурсанты, к которым повернется хоть один член 
жюри, которое изначально сидит к выступающим спи-
ной и оценивать может только голос).

В марте этого года Виталий Воронко был участни-
ком аналогичного польского шоу, где также покинул 
проект на этапе слепого прослушивания и участвовал 
в финале уже не как конкурсант, а как приглашённый 
артист. 

Сам Виталий Воронко рассказал Intex-рress, что по-
зитивно отнесся к тому, что снова не прошел в финал 
проекта. «Я стремился завоевать признание публики, 
а, судя по аплодисментам и овациям зала, мне кажет-
ся, это удалось. В Польше все-таки получилось попасть 
в финал, пусть не в качестве участника – меня пригла-
сили как артиста выступить в финале проекта. Может, и 
здесь пригласят, время покажет», – поделился он. 

 Одобрительные комментарии жюри Виталий заслу-
жил и в польском телешоу «Голос», которое показали 
на польском телевидении в марте этого года. Тогда зал 
аплодировал ему стоя, члены жюри подтанцовывали 
музыканту и даже просили спеть на бис, а видео с вы-
ступлением Виталия на Youtube за несколько дней на-
брало более 130000 просмотров.

Виталий Воронко родился в Барановичах. Семь лет 
проучился в школе №9, и два класса в гимназии №4. 
Первое музыкальное образование получил в Детской 
музыкальной школе №1.  С особой теплотой он вспо-
минает свою учительницу  Герасимову Валентину Ива-
новну. «Я благодарен ей за то, что она влюбила меня в 
баян, это было раз и на всю жизнь!» –делится музыкант.  

После 9 классов поступил в Минское музыкальное 
училище и переехал в столицу. На данный момент за-
канчивает обучение в Белорусской государственной  
академии музыки. По его словам, из-за плотного га-
строльного графика в Барановичах бывает не часто. 

Сейчас Виталия Воронко знают как «парня с бая-
ном», участника проекта «Академия талантов» и фина-
листа отборочного тура на «Евровидение-2013», а так-
же  победителя конкурса «Засьпявай.BY», финал кото-
рого прошел летом этого года. 

Руслан РАВЯКА
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY 

Да 75-годдзя далучэння 
Заходняй Беларусі ўбачы-
ла свет кніга колішняга 
выкладчыка БарДУ Ана-
толя Трафімчыка – «1939 
год і Беларусь: забытая 
вайна». 15 кастрычніка 
аўтар і выдавец ладзяць 
прэзентацыю ў Баранаві-
чах. 

Імпрэза пройдзе ў рамках 
чарговых заняткаў курсаў 
«Мова нанова – Баранавічы» 
ў 18.30 па адрасе: вул. Паўла-
ва, 12 (офіс «Неруша»).

– Верасень 1939 года – 
гэта бурлівы час не толь-
кі для народаў міжваеннай 
Польскай Рэспублікі. Ён за-
кружыў у сваім віры ўвесь 
глобус, – тлумачыць «ІР» 
Анатоль Трафімчык. – Але 
так сталася, што менавіта 
на беларускіх землях ці ва-
кол іх адбываліся асноўныя 
падзеі.  На жаль, відавочныя 
рэчы, спароджаныя верас-
нем 1939 года, сучасныя бе-
ларусы не могуць асэнсава-
ць і усвядоміць.

У кнізе выстаўлены шэ-
раг фактаў, якія не заўсёды 
ўпісваюцца ў перапісаную за 

савецкім часам гісторыю:
– Беларусь і беларускі на-

род прымаюць удзел у Дру-
гой сусветнай вайне з пер-
шых яе хвілін – “заходнікі” ад 
нападу Германіі на Польшчу 
1 верасня 1939 года і грамад-
зяне БССР ад 17 верасня таго 
ж года;

– нямецкія бомбы ўпалі 
на галовы жыхароў Беларусі 
ўпершыню з наступленнем 
вермахта на Польшчу, г. зн. у 
тым жа верасні 1939 года;

– першыя крывавыя су-
тычкі з нямецкімі захопнікамі 
на тэрыторыі Беларусі ад-
быліся зноў-такі ў верасні 
1939 г.;

– Чырвоная армія і вер-
махт паспелі праліць кроў 
сваіх салдат таксама ў ве-
расні 1939 г. на заходнебела-
рускіх і заходнеўкраінскіх ру-
бяжах;

– у польскім паходзе Чы-
рвоная армія праявіла пры-
кладна такую самую хуткас-
ць, як праз два няпоўныя два 
гады супраць яе пройдзе вер-
махт;

– падзел Польскай Рэспу-
блікі Крамлём не ўспрымаў-
ся як уз’яднанне Беларусі і 
Украіны, для бальшавікоў з 
іх ідэяй сусветнай рэвалюцыі 
гэта было заваяванне часткі 
Польшчы.

Музыкант из нашего 
города показал себя в 
российском конкурсе 
«Голос» 
Ольга ШУМАНСКАЯ
OLGA@INTEX-PRESS.BY

Виталий Воронко –  на польском телешоу «Голос»,  где 
зрители аплодировали его выступлению стоя.  

Прэзентацыя кнігі «1939 год і 
Беларусь: забытая вайна»

Гісторык Анатоль Трафімчык выдаў ужо не першую сваю кніжку.
 ФОТА: АРХІЎ АНАТОЛЯ ТРАФІМЧЫКА

ЭКОЛОГИЯ. Необычные объявления, призывающие соблюдать чистоту, появились 
в Барановичах. Горожанин Евгений Бертош решил сделать родной город чище и на 
своей странице ВКонтакте разместил посвященные защите окружающей среды по-
стеры, созданные дизайнером Рустамом Усмановым. Неравнодушным к проблеме 
людям предлагается распечатать и наклеить постеры в общественных местах либо 
разместить их на своей страничке в социальных сетях. 

ПРОИСШЕСТВИЯ. Вечером 13 октября в пункте пропуска «Словечно» пограничным нарядом со-
вместно с сотрудниками Гомельской таможни в поезде сообщением «Житомир-Барановичи» был 
обнаружен груз без хозяина, сообщает БЕЛТА. В одном из купе за матрасами были спрятаны 606 па-
кетиков семян растений и 170 кактусов с корневищем. Объяснить наличие спрятанного груза прово-
дники вагона не смогли. Товар на сумму более 12 млн руб. изъят сотрудниками Гомельской тамож-
ни. Проводятся проверочные мероприятия.
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Калі ў кампаніі Валерыя 
Палікарпава знаходзіш-
ся ў творчым асяроддзі 
ў сталіцы, не пераста-
еш здзіўляцца, як шмат 
выбітных людзей  яго 
ведае. З ім шчыра віта-
юцца вядомыя мастакі 
Мікола Купава, Алесь 
Марачкін, Леанід Шча-
мялёў, паэты Алесь Раза-
наў і Ніл Гілевіч.

ЯК УСЁ ПАЧЫНАЛАСЯ
Кнігі Валерый Палікарпаў 

палюбіў яшчэ ў дзяцінстве. З 
цягам часу з’явілася жаданне 
больш даведацца пра аўтараў 
твораў, што ён чытаў, а пры 
магчымасці і пазнаёміцца з 
творцамі асабіста.

Валерый Палікарпаў на-
радзіўся ў сям’і савецкага 
афіцэра-артылерыста. Ба-
цькі цікавіліся кнігамі, мелі 
ўласную бібліятэку. Праўда, 
назваць яе вялікай можна 
было з нацягам: тады вай-
скоўцы больш чым па 4–5 
гадоў на адным месцы не 
затрымліваліся: сёння ты ў 
Кіеве, а заўтра можаш апы-
нуцца ў Хабараўску ці Буда-
пешце. А гэта значыць – зноў 
пераезд. Ну а з улікам таго, 
што ў нашай вялікай краі-
не ўсё было дэфіцытам (мэ-
бля, дываны, крышталь…) 
і на новым месцы службы 
набыць што-небудзь было 
амаль немагчыма, давод-
зілася выбіраць – што грузі-
ць у кантэйнеры. “Наша 
сям’я часцяком абыходзіла-
ся   мэбляй, што прадстаўля-
ла вайсковая часць. А кніжкі 
мы заўсёды  вазілі з сабою, 
бо гэта таксама было дэфі-
цытам”, – расказвае Вале-
рый Канстанцінавіч.   

Спачатку Валерый кары-
стаўся тым, што было дома, 
хадзіў у бібліятэку – то ў га-
радскую, то ў гарнізонную. 
Пасля музычнага вучыліш-
ча, якое скончыў у Малад-
зечне,  працаўладкаваўшы-
ся ў музычную школу ў Ба-
ранавічах, мог набываць 
кніжкі сам і папаўняць улас-
ную бібліятэку. Анатацыі 
пра аўтараў ці нават вяліка-
га ўступу пра іх творчасць 
Палікарпаву пры чытанні 
падавалася мала. І ён пачаў 
з імі спачатку перапісвацца, 
а потым з многімі і знаёміц-
ца . Асабліва шырокі размах 
гэта набыло, калі паступіў у 
БДУ на факультэт журналі-
стыкі. У сталіцы было шмат 
цікавых сустрэч – з Рыго-
рам Барадуліным, Генадзем 
Бураўкіным, Канстанцыяй 
Буйла…   

У выніку стасункаў 
з такімі людзьмі  ў яго 
бібліятэцы за гады навучан-
ня і працы сабралася  больш 
за 1500 кніг з аўтографамі  
аўтараў. Чалавек з тры-

Захапленні. Былы дырэктар Баранавіцкага краязнаўчага    
знакамітых людзей 

Чалавек, які збірае  
ста іх ён ведаў ці ведае аса-
біста. І калекцыя гэта паста-
янна папаўняецца. Таму яго 
бібліятэка, у якой каля 5000 
кніг, часткова захоўваецца 
ў гаражы: дома для кніг ўжо 
не хапае месца. Ён не про-
ста збірае іх – чытае і пе-
рачытвае. Для Палікарпава 
аднолькава цікавыя і проза, 
і паэтычныя творы, і гіста-
рычныя нарысы.  

 
КАРАТКЕВІЧ, БЫКАЎ, 
ГЕНІЮШ…

Першую кнігу з пажадан-
нямі шчасця, плёну і поспе-
хаў яму падарыў вядомы бе-
ларускі пісьменнік, аўтар ра-
манаў “Мора Герадота”, “Гра-
дабой” і кніжак для дзяцей 
Павал Місько. Як расказвае 
Валерый Канстанцінавіч, су-
стрэча пакінула незабыўныя 
адчуванні, гэта было далучэн-
не да іншага свету, да нечага 
новага, асаблівага. 

Потым былі сустрэчы з 
Уладзімірам Караткевічам 
на розных мерапрыемствах і 
ў літаратара дома. На памя-
ць у Валерыя засталося не-
калькі кніжак з аўтографамі 
знакамітага пісьменніка. 
“Аднойчы я прыйшоў да Ка-
раткевіча з мастаком Ген-
рыхам Ціхановічам і прынёс 
яму ў падарунак каталог з 
дзесяццю работамі аднаго з 
лепшых украінскіх графікаў, 
заслужанага мастака Украі-
ны Георгія Малакава. Яго 
гравюры – “Сюжэты сярэд-
нявечча”, “Заваёўнікі мораў” 
ужо ў пачатку сямідзясятых 
былі вядомыя не толькі ў Са-
вецкім Саюзе, а і далёка за 
яго межамі.  Караткевіч быў 
так расчулены падарункам, 
што ўсклікнуў: ”Я запрашаю 
вас! Я не ўжываю, а вам на-
лью…” – расказвае Валерый 
Палікарпаў. Дзецям вайны, 
Караткевічу і Палікарпаву, 
было аб чым пагаварыць, 
што ўзгадаць. Па словах Ва-
лерыя Канстанцінавіча, у па-
чатку васьмідзясятых ён вы-
падкова спаткаўся з Улад-
зімірам Караткевічам неда-
лёка ад мастацкага салона ў 
Мінску. Уладзімір Сямёнавіч  
набыў там ікону і нёс дадо-
му. Гэта была іх апошняя су-
стрэча.  

Перапіска з Васілём Бы-
кавым пачалася, калі той 
жыў яшчэ ў Гародні і праца-
ваў у абласной газеце. Бы-
каў пражыў у гэтым аблас-
ным цэнтры больш за 25 га-
доў, там ён напісаў свае тво-
ры “Жураўліны крык”, “Трэ-
цяя ракета”, “Альпійская ба-
лада”. Валерый дасылаў 
пісьменніку яго творы, той 
падпісваў іх і адпраўляў у 
Баранавічы. Былі ў іх і су-
стрэчы ў сталіцы, часцей – 
у Саюзе пісьменнікаў Бела-
русі. 

Цудоўныя адносіны, пад-
мацаваныя шматлікімі лі-
стамі і ўсімі кнігамі паэ-

ткі з подпісамі, у Вале-
рыя Палікарпава з паэт-
кай з Гародні, лаўрэатам 
Дзяржаўнай прэміі Данутай 
Бічэль-Загнетавай. Данута 
Янаўна стварыла ў Гародні 
музей Максіма Багдановіча, 
шмат год была яго дырэкта-
рам, выдала не адзін дзясятак 
паэтычных кніг і прозы. Вале-
рый Палікарпаў  неаднаразо-
ва сустракаўся з паэткай, вяд-
зе з ёй сталую перапіску.

З Ларысай Антонаўнай 
Геніюш, якая жыла ў Зэльве, 
Палікарпаў таксама сустра-
каўся шмат разоў. За тое, што 
меў стасункі з “іншадумкай”, 
якая не прыняла нават савец-
кае грамадзянства, Валерыя 
звольнілі з пасады дырэктара 
краязнаўчага музея, выгналі з 
шостага курса ўніверсітэта і 
“как чуждый партии элемент” 
выключылі з КПСС. Пасля гэ-
тага ён да выхаду на пенсію 
выкладаў у музычнай школе.

Ёсць у Палікарпава і 
аўтографы Зянона Пазня-
ка, які добра фатаграфуе і ў 
свой час выдаў ілюстрава-
ную кнігу “Браслаўскія азё-
ры”. У пачатку васьмідзяся-
тых яны шмат разоў бачылі-
ся, разважалі пра захаванне 
гістарычнай спадчыны.

Жывучы ў правінцый-
ных Баранавічах, Валерый 
Палікарпаў шмат лістоў 
слаў і ў былую сталіцу на-
шай радзімы Маскву вядо-
мым палітычным дзеячам, 
вайскоўцам высокага ран-
гу. У выніку  Сямён Будзён-
ны і Анастас Мікаян даслалі 
Палікарпаву свае выдадзе-
ныя ўспаміны пра Крэмль і 
Леніна. 

Калі напрыканцы міну-
лага стагоддзя ў касцёле ў 
Крошыне, што недалёка ад 
Баранавіч, камусьці уздума-
лася адкрыць музей, паэт 
Анатоль Сыс, выступаючы 
там перад  прысутнымі, ска-
заў: “У касцёле месца не му-
зею, а Богу.” Добра, што з ця-
гам часу так і атрымалася. А 
Валерыю Палікарпаву Сыс 
напісаў тады ў альбом на-
ступнае: “…бо нельга пагані-
ць храм, бо нельга святое 
нішчыць. Куды ж тады пры-
йдзе хам ад хамства душу 
ачысціць!” 

Мае  Палікарпаў  аўто-
графы Карнея Чукоўска-
га, шмат у яго кніг Рымы Ка-
заковай, падпісаных аўтар-
кай, ліставаў яму і падпісваў 
кнігі і наш славуты Пятрусь 
Броўка. А Максім Лужанін на-
пісаў у сваёй кнізе так: ”Мець 
павінен кнігалюб добры нюх 
і востры зуб. Хочаш вудзі-
ць кніжных карпаў – будзь 
няўлоўным, Палікарпаў!”

Аўтографаў у Палікарпа-
ва за гады жыцця набрала-
ся шмат. Таму некаторыя кні-
гі, падпісаныя аўтарамі, напры-
клад, двойчы Героем Савецка-
га Саюза генерал-палкоўнікам 
Паўлам Батавым, пад каман-

даваннем якога ажыццяўля-
лася вызваленне Баранавіч, 
Валерый пакінуў нашаму 
краязнаўчаму музею. 

КАБ КНІГА 
МЕЛА ПАЗНАКУ 
ЎЛАДАЛЬНІКА

Так атрымалася, што, 
меўшы добрую бібліятэку, 
Валерый Палікарпаў заха-
цеў, каб яго кнігі былі пазна-
чаныя і ўласным экслібры-
сам – выкананай мастаком 
наклейкай на ўнутраным 
баку вокладкі з імем ула-
дальніка кнігі. Першы экслі-
брыс яму зрабілі ў 1965 год-
зе. Потым іх стала больш 
за 50. Дзякуючы таму, што  
Палікарпаў перапісваўся і 
сустракаўся з многімі літа-
ратарамі і мастакамі, ён на-
быў “саюзную” вядомасць і 
экслібрысы яму  пачалі рабі-
ць пад кнігі дакладных аўта-
раў, напрыклад, “ З Есеніяны 
Валерыя Палікарпава”. 

Сярод яго калекцыі, якая 
цесна звязаная са зборам 
аўтографаў, і экслібрыс, вы-
кананы адным са старэй-
шых беларускіх мастакоў 
Яўгенам Ціхановічам, зро-
блены да кніг, напісаных Ро-
куэлам Кентам, амерыкан-
скім пісьменнікам, маста-
ком, падарожнікам. Той пэў-
ны час жыў на Алясцы, быў 
на Вогненнай Зямлі, у Грэн-
ландыі, а сябруючы з СССР,  
падарыў савецкаму наро-
ду некалькі соцен сваіх кар-
цін, за што быў ушанаваны 
званнем Ганаровага члена 
Акадэміі мастацтваў СССР.  
Палікарпаў паслаў адзін з 
адбіткаў экслібрыса  “Року-
элкенціана” Кенту ў Амеры-
ку, і той вярнуў яго Валерыю 
з аўтографам. А калі пасля 
смерці Рокуэла ў Мінск пры-
язджала ўдава творцы Салі 
Кент, Палікарпаў бачыўся з 
ёй, і яна падпісала яму кні-
гу свайго мужа “Гэта я, Го-
спадзі”.

Што тычыцца баранавіц-
кіх мастакоў, то яму рабілі 
экслібрысы  Міхась Шостак, 
Венанцы Бутрым…

ДЗЯКУЮЧЫ 
ЭКСЛІБРЫСАМ, 
ТРАПІЎ ЗА МЯЖУ

Так атрымалася, што Ва-
лерый Канстанцінавіч – ад-
зіны з Савецкага Саюза тра-
піў у 1969 годзе на кангрэс 
экслібрысістаў у Будапешт! 
”У той час у сталіцы Венгрыі 
якраз праходзіла выста-
ва венгерскай графікі і, калі 
мне далі слова падчас ад-
крыцця, я сказаў, што вель-
мі хацеў бы, каб яе пабачылі  
на маёй радзіме, – расказвае 
Валерый Палікарпаў. – Ам-
басадар СССР у Венгрыі Го-
лубеў, які таксама быў за-
прошаны на адкрыццё, па-
чуў гэта  і неўзабаве выста-
ву даставілі ў Мінск, а пас-
ля і ў Баранавічы”. Падзея, 

Ганна КІЛАТ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Знакамітую амерыканскую кінакарціну “12 
раз’юшаных мужчын” у перакладзе на бела-
рускую мову паказалі ў пятніцу, 10 кастрыч-
ніка, у офісе эколага-краязнаўчага аб’яднан-
ня «Неруш».

Андрэй Кім, рэжысёр і кіраўнік адзінага прафесій-
нага аб’яднання агучкі на беларускую мову “Кіна-
Конг” правёў майстар-клас і прэзентацыю адной з 
прац суполкі. Як расказаў Андрэй, у беларускім пра-
каце і кінатэатрах няма фільмаў, прафесійна пера-
кладзеных і агучаных па-беларуску. Таму “КінаКонг” 
мае на мэце папулярызацыю іншамоўных кінакар-
цін на роднай мове сярод беларусаў.

 Фільм “12 раз’юшаных мужчын” быў абраны 
нездарма. Гэта класіка сусветнага кінематографа. 
Рэжысёрскі дэбют Сідні Люмэта па праве лічыцца 
адной з лепшых карцін стагоддзя, мае найвышэй-
шыя рэйтынгі і з’яўляецца абавязковым для вы-
вучэння ў кінаакадэміях ва ўсім свеце. Кінастужка 
займае 2-е месца ў спісе лепшых судовых драм па 
версіі AFI (Амерыканскі інстытут кінамастацтва).

“12 раз’юшаных мужчын” – гэта гісторыя аб тым, 
як 12 прысяжных павінны вырашыць, ці забіваў пад-
судны — падлетак з трушчобаў – свайго бацьку. 
Калі яго вінаватасць прызнаюць, хлопца чакае элек-
трычнае крэсла, калі не – вызваленне. Згодна з за-
конам рашэнне павінна быць прынята адзінагалос-
на. Справа здаецца відавочнай, 11 чалавек галасую-
ць “за” вінаватасць, але адзін выказвае сумнеў і пра-
пануе абмеркаваць усё яшчэ раз…

 Фільм вучыць таму, што жыццё – гэта най-
вышэйшая каштоўнасць і ніхто не мае права паз-
бавіць чалавека жыцця, нават дзяржава.

 Тыдзень супраць смяротнага пакарання ў Бела-
русі прайшоў 5–10 кастрычніка. Наша краіна з’яўля-
ецца адзінай у СНД, дзе існуе магчымасць пакаран-
ня смерцю. За апошняе дзесяцігоддзе ў Беларусі 
штогод прыгаворваюцца да расстрэлу ад 2 да 9 ча-
лавек.

 Асуджаны можа прасіць аб памілаванні, г.з. за-
мяніць расстрэл на пажыццёвае зняволенне, але 
вядома толькі аб адным памілаванні за ўсе гады 
праўлення Аляксандра Лукашэнкі.

ПОГОДА. К выходным ожидается похо-
лодание. На неделе днем столбик термо-
метра будет подниматься до +4/+14 граду-
сов, ночью 0, до +2/+10 градусов. Во вто-
рой половине недели прогнозируется се-
верный ветер до 7 м/с.

Паказалі лепшую 
сусветную драму аб 
смяротным пакаранні

Андрэй Кім, рэжысёр і кіраўнік адзінага прафесій-
нага аб’яднання агучкі на беларускую мову “Кіна-
Конг”. ФОТА: АЛЯКСАНДР ТРЫПУЦЬКА, «INTEX-PRESS»

АБМЕРКАВАЦЬ НАВІНЫ  г. Баранавічы 
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РЕКЛАМА

  музея Валерый Палікарпаў мае самую вялікую ў краіне калекцыю аўтографаў 

 аўтографы

па словах Палікарпава, вы-
клікала вялікі пярэпалах: як 
гэта просты дырэктар му-
зея з правінцыі  асмеліўся 
выступіць на такім сур’ёз-
ным форуме за мяжой ды 
яшчэ са сваімі прапановамі. 
Палікарпава выклікалі ў ад-
дзел культуры ЦК КПБ “на 
ковёр”. На ўваходзе ён здаў 
свой партбілет. І хоць так 
было прынята, падумаў – 
ці вернуць партыйны даку-

мент назад? Загадчык ад-
дзела Марцэлеў доўга тры-
маў Валерыя “стоячы”, по-
тым прапанаваў сесці. Пасля 
гэтай гутаркі ў ЦК усё неяк 
утаймавалася, забылася. І 
Валерый яшчэ трошкі па-
працаваў дырэктарам музея  
ў Баранавічах.

Валерый Канстанцінавіч 
працягвае збіраць кнігі. 
Цікавіцца навінкамі, сам пе-
раплятае тое, што прыход-

зіць да яго ў непрыглядным 
стане ці ў выразках. Пера-
глядае аўтографы літара-
тараў і мастакоў. І з сумам 
заўважае, што шмат хто з 
маладых цяпер нават не ве-
дае такога слова – экслі-
брыс. ”Яны ж нічога не чыта-
юць”, – дадае ён.

Нехта можа пацікавіцца: 
а колькі каштуе такая калек-
цыя аўтографаў? Калі лічыць 
проста кошт кніжак і пашто-

выя перасылкі іх аўтарам і 
назад ці паездкі збіральніка 
ў сталіцу, то пэўна няшмат. 
Але ці шмат хто з нас можа 
сказаць,што быў знаёмы з 
Людзьмі Сусвету, Асобамі, 
такімі, як Янка Брыль, Іван 
Чыгрынаў, Анатоль Сыс…  А 
Валерый Палікарпаў можа! 
Таму калекцыя яго сустрэч, 
ва ўсякім разе для яго са-
мога, мае вельмі вялікую 
каштоўнасць.

Гэты экслібрыс зрабіў і пераслаў Валерыю Палікарпаву 
французскі графік Раймон Прэво.

Аўтограф Валерыю Палікарпаву дае ў Крашыне паэт 
Анатоль Сыс

У Валерыя 
Палікарпа-
ва, акрамя 
кніг з аўто-
графамі 
аўтараў, не-
калькі аль-
бомаў з фо-
таздымкамі 
і малюнкамі 
знакамітых  
людзей.
УСЕ ФОТА: ДЗМІТРЫЙ 

МАКАРЭВІЧ, «INTEX-

PRESS»

КИНО. Премьера киноленты «Белые Росы. Возвращение» состоялась 13 октября в Мин-
ске. Фильм режиссера Александры Бутор стал продолжением одной из самых извест-
ных работ «Беларусьфильма» – кинокомедии «Белые Росы». В съемках принял участие 
Николай Караченцов. Это первая роль актера после почти десятилетнего перерыва в 
его творчестве, связанного с восстановлением после серьезной автомобильной аварии, 
в которую он попал в феврале 2005 года.



Алесь ГИЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

Техника, которой мы все 
больше обрастаем в уго-
ду собственному ком-
форту, незаметно разру-
шает наше же здоровье.

ЭЛЕКТРОВОЛНА БЬЕТ 
ПО НЕРВАМ

Э л е к т р о м а г н и т н ы е 
поля, шум и инфразвук 
(низкочастотный шум), ко-
торые производит элек-
тротехника вокруг нас, 
истощают нашу нервную 
систему и приводят к сры-
ву адаптационных воз-
можностей организма. А 
поскольку от состояния 
нервной системы зависит 
работа всех остальных си-
стем организма, спектр не-
гативного воздействия бы-
товой техники на здоровье 
достаточно широкий: хро-
нический стресс, депрес-
сия, гипертония, болезни 
сердца и желудка и про-
чее. 

С БЕЗОПАСНОСТЬЮ – 
КАК ПОВЕЗЕТ 

Насколько сильное вли-
яние на организм могут 
оказывать различные бы-
товые приборы – зависит 
от их качества, правиль-
ной эксплуатации и гра-
мотной расстановки в по-
мещении. 

С вступлением в 2011 
году в Таможенный союз в 
Беларуси упразднили обя-
зательную процедуру ги-
гиенической регистрации 
бытовой техники, в рамках 
которой ее испытывали на 
электромагнитные излуче-
ния, шум, вибрацию и про-
чие параметры. Если рань-
ше те же российские сер-
тификаты на любую тех-
нику должны были быть 
перепроверены в Белару-

си обязательно, то сегод-
ня нет. Таким образом, на-
сколько безопасна та тех-

ника, которая теперь по-
ступает на белорусский 
рынок и попадает в наши 

квартиры – неизвестно. В 
этом месяце электронная 
газета «Ежедневник» опу-
бликовала данные иссле-
дований Минздрава уже 
после вступления Бела-
руси в ТС. Согласно этим 
исследованиям, несоот-
ветствия нормам гигиени-
ческой безопасности по 
электромагнитным полям 
были обнаружены в 36% 
случаев, по шуму – в 25%, 
по вибрации – в 9%.

В Барановичском зо-
нальном центре гигиены 
и эпидемиологии сообщи-
ли, что  проверка вредного 
воздействия бытовой тех-
ники сегодня возможна, но 
только в порядке госнад-
зора, в случае, например, 
если человек выскажет 
свое недовольство по го-
рячей линии. Для минчан 
такую процедуру выпол-
няют за деньги в Респу-
бликанском научно-прак-
тическом центре гигиены 
и эпидемиологии.

НЕ СТРОИТЬ 
ПИРАМИДЫ ИЗ 
ТЕХНИКИ

По наблюдениям сто-
личных специалистов, в 
зоне влияния бытовой тех-
ники порой находится до 
70% объема наших квартир. 
Одним из самых опасных 
для здоровья мест в квар-
тире частенько оказывают-
ся кухни, особенно мало-
метражные, с большой кон-
центрацией различных при-
боров. При нагромождении 
бытовой техники электро-
магнитные поля наклады-
ваются и их воздействие 
суммируется. По этой при-
чине рекомендуется мак-
симально разводить бы-
товую технику. Например, 
нельзя устанавливать ми-
кроволновую печь на холо-
дильник, а сверху ставить 
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ОБЩЕСТВО

Один разговор должен 
быть не больше 3 минут. 
Используйте громкую связь 
и гарнитуру Hand free, 
чтобы увеличить дистан-
цию между собой и 
мобильным телефоном. 

Не прикладывайте 
тефон к уху, когда 
устанавливается связь, 
особенно  первые 5 
секунд вызова. 

Находясь в зданиях из 
железобетонных 
блоков, разговаривайте 
по мобильному 
телефону у окна либо 
на балконе.

Не пользуйтесь мобильни-
ком в автомобиле, так как 
металлический корпус 
выступает как экран, 
ухудшая связь и увеличи-
вая мощность излучения.

Старайтесь не пользовать-
ся мобильником в метро, 
особенно в пути между 
станциями, где требуется 
огромное напряжение от 
аппарата.

При разговоре по  
телефону снимайте 
очки в металлической 
оправе, которая 
является вторичным 
излучателем и 
увеличивает излучение.

Не направляйте антенну 
мобильного телефона на 
себя или на другого 
человека, даже когда 
мобильник находится в 
режиме ожидания.

Не наклеивайте наклейки 
на заднюю крышку 
телефона, так как это  
требует большей мощности 
от телефона. Не закрывай-
те мобильник ладонью.

 Как уменьшить вред от мобильника

Техника. Кухонные электроприборы помогут не только   
заработать гастрит или язву

Не сойти с ума… от 

ОЩУЩАЕТЕ ЛИ ВЫ НЕГАТИВНОЕ ВЛИЯНИЕ СОВРЕМЕННОЙ ТЕХНИКИ НА ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ И         

Игорь, менеджер:
– Думаю, сегодня есть гораз-
до больше других проблем, 
о которых стоит задумывать-
ся. Хотя для своего ребенка я 
стараюсь регулировать время 
просмотра телевизора.

Анна, инструктор по трудо-
вой терапии:
– Я слышала о вреде мобиль-
ников. Стараюсь заряжать те-
лефон подальше от себя, от 
спального места. Компьютер 
тоже в спальне не держу. 

Елена, специалист по тамо-
женному оформлению:
– Говорят, что микроволнов-
ки опасны. Я обычно разогре-
ваю еду на газовой плите. А 
за компьютером мне прихо-
дится работать по 12 часов в 
сутки – от этого никуда не де-
нешься. Поставила рядом с 
компьютером кактусы.

Татьяна, экономист:
– Никакого влияния на себе я 
пока не ощущала, но много об 
этом читала. Я отхожу от ми-
кроволновой печи на метр-два, 
когда она работает. Стараюсь 
держаться подальше от ксерок-
са на работе. Когда звоню по 
мобильнику, не прикладываю 
его к уху, пока идет вызов. 

Пятьдесят молодых специалистов пришли ра-
ботать в медицинские учреждения города и 
района в этом году.

По распределению в барановичские лечебные уч-
реждения в 2014 году прибыло на работу 26 специа-
листов с высшим и 24 специалиста со средним меди-
цинским образованием, – сообщили «IP» в отделе ка-
дров Барановичской центральной поликлиники. Для 
сравнения: в прошлом году в наш город приехали 32 
молодых медика. 

С этого года в наших больницах и поликлиниках 
приступили к работе по пять стоматологов и участко-
вых педиатров, по три рентгенолога и психиатра-нарко-
лога, по два невролога и анестезиолога-реаниматолога 
и по одному врачу еще некоторых узких профилей.

Как сообщили в администрации центральной по-
ликлиники, в Барановичах по-прежнему востребованы 
врачи скорой и неотложной медицинской помощи, эн-
докринологи, участковые педиатры и акушеры-гине-
кологи. В скольких именно медицинских специалистах 
сегодня испытывает потребность наш регион – в адми-
нистрации поликлиники уточнять не стали. Но, судя по 
той же «скорой», ситуация с обеспеченностью медицин-
скими кадрами далека от совершенства.

Как рассказал «IP» заведующий Барановичской 
станцией скорой и неотложной медицинской помо-
щи Рауф Гасанов, в этом году впервые за последние 
три года учреждение пополнилось молодыми меди-
цинскими кадрами. На станцию трудоустроились сра-
зу семь врачей-интернов. Однако даже с учетом этих 
специалистов штат врачей скорой помощи в Барано-
вичах на сегодняшний день укомплектован только на 
67%. Следует учитывать, что врачи-интерны обяза-
ны отработать по месту распределения не менее двух 
лет, а затем вольны покинуть наш город. 

Уже не первый год с затруднительной ситуацией на 
«скорой» справляются лишь благодаря тому, что практи-
чески каждый врач службы работает на полторы ставки 
либо на ставку с четвертью. На ночные дежурства вынуж-
дены записываться даже заведующий и заместитель заве-
дующего станцией. При этом каждый четвертый врач ско-
рой помощи в Барановичах – пенсионер. 

Врачи неохотно идут в «скорую» из-за большой 
нагрузки и сравнительно небольших зарплат. Хотя в 
этом году работникам «скорой» зарплаты поднима-
ли трижды и с учетом всех повышений сегодня вра-
чи стали получать примерно на 800 тыс. больше, чем 
в начале года. Но зарплата врача скорой помощи на 
ставку сегодня составляет примерно 4,5–5 млн руб., в 
то время как средняя зарплата по Барановичам за ав-
густ 2014 года составила 5,6 млн. руб. Средняя зара-
ботная  плата врачей Брестской области, по данным 
Белстата, составила 6,6 млн рублей.

Пополнение в белых 
халатах
Алесь ГИЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

ЭБОЛА. С мая по октябрь по подозрению на лихорадку Эбола об-
следованы граждане Нигерии, обучающиеся в белорусских вузах. 
Все результаты обследований были отрицательными. По словам 
главного государственного санитарного врача Беларуси Игоря Га-
евского, вероятность проникновения лихорадки Эбола в Беларусь 
низкая, т.к. у нас нет тесных контактов с африканскими странами.

На куриные яйца и колбасные изделия больше 
всего выросли цены в Брестской области в сен-
тябре. 

По данным Белстата, куриные яйца подорожа-
ли на 2,5%  – до 13932 руб. за десяток. Заметим, что 
цены на куриные яйца были отпущены государством 
в «свободное плавание» в июле этого года.

Колбаса подорожала примерно на столько же.
С начала же года больше всего в Брестской об-

ласти среди продуктов подорожал сахар – на 26,8%, 
цены на который, кстати, регулируются государством. 

Услуги ЖКХ также не остались без внимания ин-
фляции. Так, оплата за горячее водоснабжение в сен-
тябре выросла почти на 30% – всего-то за месяц! 

В целом инфляция по стране с начала года уже 
составила 13,4% вместо планируемых 11%. Данную 
отметку рост потребительских цен успешно пере-
шагнул еще в августе текущего года.

При этом среднемесячная заработная плата по 
Брестской области с июля по август уменьшилась на 
133736 рублей (данных за сентябрь Белстат пока не 
приводит). 

Зарплата ниже — 
цены выше
Ольга ШУМАНСКАЯ
OLGA@INTEX-PRESS.BY
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   накормить, но и быстрее 

       ПЫТАЕТЕСЬ ЛИ КАК-ТО ЗАЩИТИТЬСЯ?

Александр, электромонтер:
– Да, микроволновки дают 
большие электромагнитные 
излучения. Правда, этот крик 
моды есть и у меня дома, но я 
стараюсь включать ее редко, 
только когда тороплюсь. 

Опрос провел Алесь ГИЗУН, фото:  
Дмитрий МАКАРЕВИЧ

Марина, в декретном отпу-
ске:
– И не ощущаю, и не пыта-
юсь. Единственное – не при-
кладываю телефон к уху, 
пока идет вызов, как того 
просит муж. Он говорит, что 
этот момент – пик негативно-
го влияния на здоровье.

еще и электрочайник. Во-
обще, чем меньше кухня – 
тем меньший набор техни-
ки там должен быть: только 
самое необходимое.

Во время работы элек-
тротехники лучше находит-
ся от нее как можно даль-
ше. Зона влияния элек-
тромагнитного излучения 
СВЧ-печей, морозильных 
камер, электроплит, ком-
байнов и других кухонных 
приборов может достигать 
двух метров. 

РОЗЕТКИ – НА 
УРОВЕНЬ ПЛИНТУСА!

При неисправных розет-
ках либо удлинителе даже 
небольшой чайник может 
быть опаснее для здоровья, 
чем телевизор, так как ему 
потребуется больше усилий 
для работы. Рекомендуется 
устанавливать розетку бли-
же к полу и ни в коем случае 
не на уровне лица, особенно 
если розетка находится ря-
дом с рабочим столом, что-
бы минимизировать элек-
тромагнитное воздействие.

ОТ ШУМА НЕ 
СПРЯТАТЬСЯ, НЕ 
СКРЫТЬСЯ

Шум, который изда-
ют наши приборы, оказы-
вает такое же давление 
на нервную систему, как 
и электромагнитное из-
лучение. Крупногабарит-
ная техника, к примеру, 
стиральные машины, мо-
гут производить низкоча-
стотный шум, который мы 
даже не всегда слышим, по-
скольку со временем про-
сто привыкли к нему. Но 
то, к чему привыкли уши, 
нервная система принять  
не в состоянии. Защитные 
функции организма имеют 
предел, за которым – нерв-
ные и психические рас-
стройства.

Специалисты Республи-
канского научно-практи-
ческого центра гигиены и 
эпидемиологии провели 
замеры уровня шумового 
фона в Минске ночью, при 
отсутствии людей и авто-
мобилей на улицах. Резуль-
тат: даже ночью в городе 
присутствует постоянный 
монотонный гул, под воз-
действием которого мы не-
прерывно находимся. Вот 
почему в редкие моменты 
уединения на природе мы 
иногда застываем, вдруг 
«услышав» полное отсут-
ствие звуков.

Выходит, возможности 
полноценно отдохнуть у со-
временного человека прак-
тически не осталось. Дей-
ствительно, полностью из-
бавиться от шумов в со-
временных условиях невоз-
можно. Но пытаться осла-
бить шумовой фон хотя бы в 
пределах собственной квар-
тиры можно и нужно. Порой 
справиться с лишними зву-
ками в квартире могут по-
мочь плотные шторы на ок-
нах, закрытые двери на кух-
ню, в ванную комнату при 
работающей там технике.

Не используйте вклю-
ченный телевизор в каче-
стве звукового фона для 
разных дел. Слушайте музы-
ку расслаблено, без дрожи 
по телу и бросания в жар. 
Так вы позволите не сойти с 
ума и себе, и своим соседям. 
Или, по крайней мере, отло-
жить этот момент на более 
поздний срок.

Благодарим за помощь 
в подготовке статьи веду-
щего научного сотрудни-
ка Лаборатории комплекс-
ных проблем физических 
факторов среды обитания 
человека РУП «Республи-
канский научно-практиче-
ский центр гигиены» Ири-
на Соловьеву. 

комфорта

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Житель г. Барановичи Алек-
сандр Борисевич в июле купил 
велосипед белорусского про-
изводства, который сломался в 
первый же день. Покупатель 4 
месяца не может ни вернуть за 
него деньги, ни обменять на но-
вый. Продавцы уверяют: вело-
сипед пригоден к использова-
нию.

НЕ ТОТ ВЕЛОСИПЕД
Новый велосипед Александр 

Борисевич выбирал для поездок на 
рыбалку, к местам отдыха.  Основ-
ные требования  – надежность и 
простота, поэтому и выбрал вело-
сипед белорусского производства. 
Покупку сделал в магазине «Спорт-
товары» КУТП Дом торговли «Раду-
га». Стоила двухколесная машина 
1 млн 250 тыс. руб. Александр рас-
сказал, что опробовать в действии ве-
лосипед не пытался, не было времени. 
Внешне велосипед был исправен. Од-
нако мужчина считает, что в магазине 
ему упаковали не тот велосипед, кото-
рый он просил.

– Я показал продавцу, какой ве-
лосипед мне нужен, и пошел на кас-
су рассчитываться, – рассказал Алек-
сандр. – Поворачиваюсь, а тот велоси-
пед как стоял высоко на витрине, так 
и стоит. Тогда я не придал этому осо-
бого значения.

 В этот же день Александр решил 
на новом велосипеде съездить на 
озеро. Однако через 1,5 км с колеса 

слетела шина, и сколько ее ни встав-
ляли – она не держалась на ободке. 
На следующий день мужчина вернул 
покупку обратно. 

– Я только сиденье в велосипеде 
поднял. А колеса накачивали вы сами, 
– пояснял я работникам магазина. А 
они отвечают: не может быть, что ве-
лосипед неисправен, у нас такого ни-
когда не было такого. Это единичный 
случай. Однако когда я в очередной 
раз  пришел в магазин узнать судьбу 
моего велосипеда, продавец спросила 
«А ваш какой: белый или черный?» – 
рассказал Александр.

ПОСЧИТАЛИ ИСПРАВНЫМ
Шину в итоге заменили. Александр 

проехался  на велосипеде и обнару-
жил еще ряд недостатков: заедает пе-
даль, цепь скрипит, в руле ощущается 
стук, колесо в раму не попадает. Сно-
ва Александр притащил велосипед в 
магазин. В магазине ему пообещали 
отправить велосипед на завод на 14 
дней, устранять неисправности.

– А когда я пришел за ним, они 
мне вывели велосипед в таком же 
состоянии, как я его отдавал. Я не 
знаю, как они там проверяли, но я же 
вижу, что рама кривая и недостатки 
те же, даже песок на колесах тот же 
остался, – возмущался покупатель. 

Мужчина принимать такой вело-
сипед отказался. А в магазине не ста-
ли обменивать купленный велосипед 
на новый товар и отказались вернуть 
деньги. Велосипед, мол, исправный, 
что подтвердила заводская экспер-
тиза. Александр обращался с жало-
бой к заместителю директора КУТП 

Дом торговли «Радуга». Но проблема 
не решилась. Ответ один – забирайте 
свой велосипед, он исправен. 

– Мы отправляли велосипед на 
завод, – подтвердила заведующая 
филиалом №1 КУТП Дом Торговли 
«Радуга» Инна Малынич. – Завод дал 
нам заключение, что велосипед нор-
мальный и пригоден к использова-
нию. Покупатель может написать за-
явление, в том числе и через наш ма-
газин, чтобы провести платную экс-
пертизу велосипеда. Если он не смо-
жет доказать, что техника неисправ-
на, то будет оплачивать полную сто-
имость экспертизы. Сколько это сто-
ит, я не знаю, но слышала, что доро-
го.

Такой ответ Александр Борисе-
вич услышал и в Барановичском го-
рисполкоме.

– Сначала обратился в общество 
по защите прав потребителей, – рас-
сказывает Александр. – Там специ-
алист в отпуске, сказали прийти во 
вторник, пришел во вторник, говорят 
в пятницу обращаться. Наконец попал 
к юристу. И толку? Он посоветовал 
мне искать независимого эксперта. То 
есть мне надо заплатить такому экс-
перту как стоимость трех велосипе-
дов, съездить самому с велосипедом 
в Минск, а потом обратно за ответом!

Со всеми этими хлопотами незамет-
но прошли почти 4 месяца. За это вре-
мя Александр купил новый велосипед, 
уже российского производства. «Те-
перь катаюсь с настроением!» – поды-
тожил Александр. А неудачную покуп-
ку забрал домой, и надежды на то, что 
его обменяют, не теряет.

Катя ЧИСТОПОЛЬСКАЯ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Минтранс подвел итоги респу-
бликанского смотра-конкурса на 
лучшую организацию, осущест-
вляющую подготовку, перепод-
готовку и повышение квалифи-
кации водителей автомобилей. 
В номинации «Лучший препода-
ватель» второе место занял пре-
подаватель  Барановичской ав-
тошколы ДОСААФ Сергей Хар-
ченко.

В автошколе ДОСААФ Сергей 
Харченко преподает почти 30 лет. Он 
сам был выпускником этой же авто-
мобильной школы. 

– Я отучился в ДОСААФ будучи 
призывником, – делится мужчина. – По-
сле армии какое-то время подрабаты-
вал здесь, а потом перешел на полный 
рабочий день. Приятно, что спустя годы 
кто-то отметил мои старания.

Сергей Иванович преподает те-
орию. В учебном классе по улице 
Горького он ежедневно занимается 
подготовкой и переподготовкой во-
дителей. 

Сергей Харченко уверен, все ава-
рийные ситуации возникают на до-
роге из-за того, что водители  не 
вежливы друг с другом, а пол чело-
века на умение водить машину ни-
как не влияет.

– Хороший водитель – вежливый 
водитель, – говорит Сергей Иванович.

Неудачные покатушки 

Преподаватель автошколы стал вторым в 
республиканском конкурсе

Александр 
Борисевич 
купил ве-
лосипед за 
1 млн 250 
тыс. руб., а 
за незави-
симую экс-
пертизу ему 
предлагают 
заплатить 
цену трех 
велосипе-
дов.  ФОТО: АЛЕК-

САНДР ТРИПУТЬКО, 

«INTEX-PRESS»

 Сергей Харченко.
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

ДЕМОГРАФИЯ. В 2014 году в Беларуси продолжает расти рождаемость: 
за январь–июнь родилось 57,2 тыс. детей – на 1,1 тыс. больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. Увеличивается число семей с двумя и более 
детьми: в прошлом году более 52% детей рождены вторыми и последующи-
ми (в 2010 году – 47,7%). Среди регионов страны по количеству многодетных 
семей по-прежнему лидирует Брестская область.
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РЕКЛАМА

РЕКЛАМА

Адзіная прафесійная 
пейнтбольная каманда 
Баранавіч B-Zone пачала 
падрыхтоўку да вялікіх 
гульняў, якія адбудуц-
ца ў лістападзе ў Лепелі і 
збяруць прыкладна 500 
чалавек. 

У суботу, 11 кастрыч-
ніка, на закінутай вайско-
вай базе на другіх Трац-
цяках прайшла «абкатач-
ная» гульня, у якой ся-
бры каманды B-Zone гу-
лялі разам з усімі ахвот-
нымі, якія павінны былі 
ўзяць толькі грошы на 
пейнтбольныя «патроны» 
і красоўкі, астатняе аб-
мундзіраванне выдаваў 
клуб. 

– Мы хочам паказа-

ць людзям, што для ад-
пачынку на выходных 
зусім неабавязкова вы-
праўляцца ў бліжэйшую 
краму за алкаголем, і ад-
начасова шукаем у клуб 
новых сяброў, якім пада-
баецца актыўнае баўлен-
не часу, – расказаў «ІР» 
генерал клуба B-Zone Вя-
часлаў Радомскі перад 
гульнёй. 

Потым удзельнікі пад-
зяліліся на дзве каманды 
і пачалі «ваяваць», адпра-
цоўваючы захоп і абарону 
будынкаў. Як патлумачыў 
Вячаслаў Радомскі, так-
тычныя дзеянні маюць 
вырашальнае значэнне ў 
прафесійным пейнтболе, 
дзе гульні часта цягнуцца 
па некалькі гадзін. 

Хлопцы тэстуюць зброю перад гульнёй.
 УСЕ ФОТА: АЛЯКСАНДР ТРЫПУЦЬКА, «INTEX-PRESS»

Пейнтбаліста «падстрэлілі», і ён пакідае бой з паднятымі 
рукамі, каб паказаць, што выбыў.

Сябры 
каманды 
B-Zone 
фік-
суюць 
выдачу 
амуніцыі 
ўдзель-
нікам. 

Паваявалі
Захапленні. Пейнтбалісты пачалі рыхтавацца да серыі буйных тактычных гульняў

ЭКСПОРТ. Лидерами по экспорту товаров в Барановичах являют-
ся ОАО «Барановичский молочный комбинат», ОАО «Барановичский 
комбинат железобетонных конструкций», филиал «Завод Энергоде-
таль» ОАО «Белсельэлектросетьстрой». Продукция животного проис-
хождения составляет 23% в общем объеме экспорта нашего города, 
столько же – изделия из камня, гипса и цемента.



Алексей БЕЛЫЙ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Прошедший 7-9 октября 
в Барановичах пятый, за-
ключительный тур чем-
пионата РБ по хоккею с 
мячом среди женских 
команд де-юре оформил 
бронзовый успех «Тек-
стильщика-Бар-ГУ» в ны-
нешнем сезоне.

Хотя места на пьедеста-
ле почета чемпионата были 
распределены еще в ходе 
четвертого тура соревно-
ваний и, наверное, поэто-
му, смолевичская «Викто-
рия» не приехала на заклю-
чительный тур,  игры в Бара-
новичах  проходили отнюдь 
не для протокола.     

Так, настроенная по-бо-
евому, на своем поле «Тек-
стильщик-БарГУ» с нача-
ла игры с командой «Ритм-
Азот» взяла инициативу в 
свои руки и начала атако-
вать. Но в конце первого 
тайма Светлана Богушевич, 
кстати, воспитанница бара-
новичского хоккея на тра-
ве, забила со штрафного 
углового удара гол в воро-
та своих бывших коллег. А в 
начале второго тайма грод-
ненчанки послали в воро-
та «Текстильщика-БарГУ» и 
второй мяч. Хотя за 15 ми-
нут до окончания игры На-
талья Штин и сократила 
разрыв, большего добиться 
нашей дружине не хватило 
ни сил, ни времени.  В итоге 
– проигрыш 1:2. Но, как по-

яснил тренер нашей коман-
ды Георгий Бельский, для 
матча с чемпионом Белару-
си этого года это  хороший 
результат.

Интересным получился 
и завершающий матч с про-
шлогодним чемпионом ре-
спублики ХК «Минск», став-
шим в этом сезоне вторым. 
К середине второго тайма 
наши «горели» со счетом 
1:5. И вот тут, как будто про-
снувшись, барановичские 
спортсменки заиграли.  За 
15 минут до конца матча у  
«Текстильщика-БарГУ» по-
является реальная возмож-
ность сократить разрыв – 

ворота минчанок пусты, но 
мяч не идет в ворота. Пе-
нальти – и снова досадный 
промах. И все же за 9 ми-
нут до финального свист-
ка Елена Власова  забивает  
гол в ворота минчанок. Хотя 
большего добиться  «Тек-
стильщик-БарГУ» и не смог, 
но изрядно  потрепал нервы 
«Минску». Кстати, как рас-
сказал Георгий Бельский, 
проиграть ХК «Минск» тоже 
было незазорно, ведь этот 
клуб лидирует сейчас в от-
крытом чемпионате России 
по хоккею на траве и опере-
жает своих ближайших со-
перниц на 12 очков!

– Результатом чемпиона-
та я доволен, – отметил Ге-
оргий Бельский. – Задачу на 
сезон мы выполнили.  А в 
следующем году, если будет 
достойное финансирование, 
нашей команде  по плечу се-
рьезно побороться  за сере-
бро. 

С 10 октября «Текстиль-
щика-БарГУ» уходит в от-
пуск. А уже в декабре ко-
манду, как и еще 8 предста-
вителей из Беларуси и «Сум-
чанку» из Украины, ожида-
ет старт в  чемпионате РБ 
по индорхоккею, который 
продлится по февраль 2015 
года.
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В финальной стадии 
чемпионата страны по 
футболу второй лиги ба-
рановичский клуб 12 ок-
тября на выезде одер-
жал важную для себя по-
беду над ФК «Жлобин» 
со счетом 2:1.

 «Игра равных», – такую 
характеристику дал матчу 
главный тренер ФК «Барано-
вичи» Игорь Кунаш. И дей-
ствительно, уже с первых 
минут игры в острые момен-
ты поочередно стали возни-
кать у ворот команд. Однако 
на перерыв футболисты так 
и ушли при нулях на табло.

Первый гол матча был 
забит во втором тайме в во-
рота ФК «Барановичи». Ко-
манда вынуждена была пе-
рестраивать игру.   

– Мы произвели заме-
ны, которые были призва-
ны обострить игру в штраф-

ной зоне соперника, – рас-
сказал «IP» главный тренер 
ФК «Барановичи» Игорь Ку-
наш. – Футболистам была 
дана установка не бояться 
рисковать и брать игру на 
себя, и эта «директива» дала 
эффект.

На 70-й минуте Дми-
трий Федорцов вломился в 
штрафную зону соперника 
и пробил. Вратарю удалось 
отбить мяч, но Александр 
Довгилевич оказался пер-

вым на добивании и срав-
нял счет. Наши продолжи-
ли атаковать, но лишь на по-
следних минутах игры, уже 
в компенсированное время, 
барановичские футболисты 
смогли забить решающий 
гол в ворота соперника. Ав-
тором победного гола стал 
Денис Домашевич.

– Радует, что после тяже-
лой игры в предыдущие вы-
ходные с футбольным клу-
бом «Орша», когда мы усту-

пили со счетом 1:2, а я и ди-
ректор команды были уда-
лены с тренерской зоны за 
пререкания с судьей, наши 
ребята сумели настроить-
ся на игру, – отметил в по-
слематчевом комментарии 
Игорь Кунаш, весь матч про-
наблюдавший за игрой с 
трибуны. 

В итоге ФК «Барановичи», 
набрав 14 очков, поднялся 
на одну строку в турнирной 
таблице и теперь занима-
ет 4-е место. А в остальных 
играх тура были зафиксиро-
ваны следующие результа-
ты. ФК "Орша" обыграл "Бе-
литу-Витэкс" и практически 
гарантировал себе путевку 
в первую лигу, "Крумкачы" 
со счетом 4:0 разгромили 
"Луч", а "Кобрин переиграл 
"Ждановичи" – 2:1.

В воскресенье, 19 октя-
бря, ФК «Барановичи» про-
ведет домашнюю игру с ФК 
«Ждановичи». Матч состоит-
ся в 15.00 на стадионе «Локо-
мотив».

Футбол. ФК «Барановичи» продолжает борьбу за 
выход в первую лигу

Волевая победа над 
«Жлобином»

№ Верхний плей-офф          И В Н П М Р О

1 Орша                                         9 7 2 0 21-7 +14 23 

2 Крумкачы Минск                  9 6 0 3 17-12 +5 18

3 Белита-Витэкс Узда              9 5 2 2 24-15 +9 17

4 Барановичи                            8 4 2 2 20-11 +9 14

5 Жлобин                                   9 4 2 3 16-14 +2 14

6 Ждановичи                            9 1 2 6 8-16 -8 5

7 Кобрин                                     9     1 2 6 10-28 -18 5

8 ЛУЧ Минск                             8 1 0 7 5-18 -13 3

Турнирная таблица

Третье место по праву

Алексей БЕЛЫЙ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Барановичский спортсмен Александр Круглик, 
воспитанник  тренеров Евгения Василевского и 
Олега Новичкова, завоевал  бронзовую медаль 
в весовой категории до 75 килограммов на пер-
венстве мира по самбо, проходившем  в Сеуле 
(Южная Корея) с 9 по 11 октября. 

Как рассказал старший тренер СДЮШОР профсоюзов 
Олег Новичков, Саша, выступая в возрастной категории 
«юноши», в предварительной встрече успешно «разделав-
шись» со спортсменом из Казахстана, за выход в финал 
проиграл россиянину. А в борьбе за бронзу был сильнее 
монгольского борца.
– Результат наших спортсменов мог бы быть и лучше, – рас-
сказал Олег Новичков. – Но ребятам было сложно адапти-
роваться к значительной разнице во времени: соревнова-
ния по белорусскому времени начинались в 4 часа утра. 
Подтвердил слова тренера и  Александр Круглик.  
– Я рассчитывал выйти в финал и побороться, как мини-
мум,  за серебро, – пояснил Александр. – Думаю, помеша-
ло то, что у нас с Сеулом 6-часовая разница во времени. К 
тому же после 15-часового перелета у нас совсем не оста-
лось времени на адаптацию. 
Близок к завоеванию бронзовой медали был и еще один 
воспитанник  СДЮШОР профсоюзов  Илья Мицкевич. 
По словам Олега Новичкова, в поединке за бронзу с 
монгольским спортсменом 11 октября Илья вел со сче-
том 2:0, но вывихнул плечевой сустав и вынужден был 
сняться с соревнований. 

Сеул подарил 
Барановичам «бронзу»

Медали призерам чемпионата Беларуси вручил заместитель председателя Федерации 
хоккея на траве Владимир Забродский.
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

ТУРНИР ПАМЯТИ С.И.ГРИЦЕВЦА. В спортивном зале СДЮШОР едино-
борств и велоспорта отдела образования, спорта и туризма БГИК  (ул. Войко-
ва, 3А),  17-18 октября состоится традиционный турнир по самбо среди муж-
чин и женщин памяти дважды Героя Советского Союза С.И.Грицевца. Побе-
дители турнира,  при  выполнении всех норм и требований спортивной ква-
лификации, имеют право на присвоение звания мастера спорта РБ по самбо.

Алексей БЕЛЫЙ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Первое место заняла команда барановичских 
боксеров на соревнованиях Олимпийских дней 
молодежи Брестской области среди юношей 
1997-1998 г.р., прошедших  на  базе СДЮШОР 
по боксу отдела образования, спорта и туризма 
Барановичского горисполкома 9-11 октября.

Наша команда, набрав 206 очков, намного опередила спор-
тсменов Бреста, остановивших свой очковый отсчет на 
128. Третьими стали боксеры  Жабинки – 112 очков, чет-
вертыми спортсмены Пинска – 86, на пятом месте коман-
да Малориты – 56, на шестом – Кобрина – 40. 
– Учитывая большую конкуренцию в этом олимпийском 
виде спорта, приятно, что барановичская школа бокса в 
очередной раз показала свой высокий уровень подготов-
ки спорсменов, – с радостью отметил  директор СДЮШ-
ОР по боксу Игорь Зинуков.
Что же касается личных показателей, то первые места 
среди барановичских боксеров завоевали Андрей Ясько 
(весовая категория до 49 кг), Андрей Павлюченко (до 60 
кг), Илья Наумовец (до 70 кг), вторые места – у Максима 
Волчецкого (до 69 кг), Станислава Едынка (до 91 кг) , тре-
тье – у Никиты Горбача (до 69 кг).
Теперь наши спортсмены  на учебно-тренировочных 
сборах готовятся к  Олимпийским дням молодежи Ре-
спублики Беларусь, которые пройдут в Могилеве с 11 по 
15 ноября.

Сто очков лидерства

Александр Круглик – бронзовый призер чемпиона-
та мира по самбо.
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»
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КАЛЕЙДОСКОП

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Арина Иванович. 
21 октября исполняется 
3 года

Алиса Зимницкая. 
14 октября исполняется 
4 года

Даник Гучек. 
16 октября исполняется 
7 лет

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Высылайте фотогра-
фию будущего име-
нинника не позже 
чем за две недели до 
праздника.  В письме 
разборчиво напиши-
те его имя, фамилию, 
день и месяц рожде-
ния. Вложите в свое 
письмо чистый кон-
верт с маркой и со сво-
им обратным адресом. 
Ждем фото именин-
ников.

Арсений Иванович. 
21 октября исполняется 
3 года

РЕКЛАМА

Эльмира Санюк.
 19 октября исполняет-
ся 5 лет

Дошкольное учреждение ясли-сад 
№36 г. Барановичи мы выбрали не 
случайно: здесь отличный педагоги-
ческий коллектив и сложившиеся тра-
диции. Одним из опытных педагогов 
этого учреждения является Татьяна 
Владимировна Кухарчик.

Мальчишки и девчонки тянутся к Татья-
не Владимировне и любят ее. Для каждого 
найдутся у нее слова утешения, каждого она 
подбодрит и пожалеет. Она помогает ребя-
там раскрыть свой личностный потенциал. 
Мы считаем, что нашим детям повезло. Мы 
встретили педагога, который верит в их та-
лант, их способности и просто любит их.

В светлый праздник День матери у Татья-
ны Владимировны день рождения. От всех 
сердец – родителей и наших деток – мы по-
здравляем эту замечательную женщину.

Татьяна Владимировна, мы искренне 
благодарим Вас за профессионализм, забо-
ту, чуткое отношение и внимание к нашим 
детям. Спасибо Вам за Ваше терпение, до-
броту, индивидуальный подход к каждому 
ребенку, за создание теплой и комфортной 
обстановки в группе. Под Вашим чутким 
руководством наши дети смогли познать 
радость дружбы, расширить свой кругозор, 
воспитать в себе такие качества, как до-
брота, честность, порядочность.

Вы для детей – как сказочная фея.
Вы доброта и мудрость: два в одном.
Теплом души сердца ребячьи грея,
Работе отдаетесь день за днем.
В Ваш день рожденья счастья пожелаем.
Вы светлый человек, храни вас Бог.
Пусть ангел от невзгод оберегает,

От горестей, обид и от тревог.

Желаем Вам и Вашим близким крепкого 
здоровья, счастья, благополучия!

С уважением, родители старшей группы №2  
ГУДО «Ясли-сад №36 г. Барановичи»

ИЗ СУМКИ ПОЧТАЛЬОНА

«Нашим детям повезло!»

РЕБУСЫ

Ответы на ребусы: рыбка, задача.

Татьяна Владимировна Кухарчик. ФОТО: АРХИВ 

СТАРШЕЙ ГРУППЫ №2 ЯСЛЕЙ-САДА №36
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ДОСУГПо горизонтали: 3. Семь. 5. Эсперанто. 10. Указ. 15. Карлик. 18. Аптека. 19. Ковер. 20. Лапша. 21. Рейд. 22. Правнук. 26. Жезл. 27. Известь. 
28. Плотник. 29. Вакх. 31. Озорник. 32. Граб. 34. Конкурс. 36. Комендант. 37. Блокнот. 41. Ядро. 43. Потоп. 44. Отвар. 45. Унты. 47. Прогул. 
48. Пиджак. 51. Сноп. 52. Индюк. 53. Ссора. 54. Град. 56. Раззява. 58. Бельканто. 62. Хлястик. 66. Тора. 69. Шпилька. 71. Офис. 73. Траулер. 
74. Кларнет. 75. Метр. 77. Чистюля. 81. Лапа. 82. Рюмка. 83. Запас. 84. Сердце. 85. Деверь. 86. Цеце. 87. Балалайка. 88. Ваза. 
По вертикали: 1. Камера. 2. Плед. 3. Сквозняк. 4. Миксер. 6. Серп. 7. Езда. 8. Афон. 9. Толк. 11. Кварта. 12. Загривок. 13. Этаж. 14. Указка. 16. 
Свитер. 17. Опилки. 23. Разум. 24. Ворон. 25. Улика. 29. Вафля. 30. Хлопок. 32. Глобус. 33. Бутсы. 35. Уборочная. 38. Оранжерея. 39. Шпуль-
ка. 40. Компост. 42. Диван. 46. Точка. 49. Оплата. 50. Огниво. 51. Сюжет. 55. Дюшес. 57. Зверинец. 59. Лапти. 60. Кольт. 61. Накал. 63. Се-
ренада. 64. Клеймо. 65. Эллипс. 67. Оберег. 68. Мудрец. 70. Трусца. 72. Импорт. 76. Руда. 77. Чаща. 78. Суша. 79. Юрта. 80. Язык. 81. Лава.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД 
В №41

По горизонтали: 3. Злако-
вый гарнир. 5. Зарплата сту-
дента. 10. Любитель «крас-
ного словца». 15. Припра-
ва для гурмана. 18. Тетрадь 
для рисования. 19. Отмазка 
подозреваемого. 20. Леген-
дарный английский квар-
тет. 21. Плавучая площадка. 
22. Благодарность за заслу-
ги. 26. Лесной кровопийца. 
27. Моллюск-аристократ. 28. 
Меценат по-современному. 
29. Середина сложенного 
листа. 31. Сахарные кирпи-
чики. 32. Великий беспоря-
док. 34. Лагерь для автотури-
стов. 36. Накидка на постель. 
37. Государство в Европе. 41. 
Восточные карты для гада-
ния. 43. Подкислитель для 
маринада. 44. Титул Гвидо-
на. 45. Светская тусовка. 47. 

Кривляка, позер. 48. Красно-
кожий житель Америки. 51. 
Рот, губы по-древнерусски. 
52. Атлет, богатырь. 53. Ло-
шадь на пенсии. 54. Тостер 
для снопов. 56. Вывоз това-
ров за границу. 58. Махро-
вый рушник. 62. Корзинка 
для грибов. 66. Жених Дюй-
мовочки. 69. Кузница звезд, 
но не кино. 71. Разговор про-
давца с покупателем. 73. От-
вага, мужество. 74. Загогули-
на для печи. 75. Народное 
эпическое повествование. 
77. Пряный рассол. 81. Хлеб-
ный порошок. 82. Гибрид ве-
дра и душа. 83. Хитрость, на-
дувательство. 84. Ведьмолет. 
85. Дефицит на театраль-
ные билеты. 86. Детская за-
разная болезнь. 87. Виртуоз 
литербола. 88. Язвительный 

намек.

По вертикали: 1. Заключе-
ние романа. 2. П.43 по гори-
зонтали. 3. Трубка телевизо-
ра. 4. Матросская метла-мо-
чалка. 6. Пряность для ржа-
ного хлеба. 7. Пахотное ору-
дие. 8. Музыкальная буква. 
9. Резная хата. 11. Нерасто-
ропный зевака. 12. Бальзам. 
13. Писарь-монах. 14. Рабо-
чее место белки. 16. Отчет-
ливость речи. 17. Подошва 
ноги. 23. Фокусник Акопян. 
24. Развалины замка. 25. И 
семейная, и литературная. 
29. Профессиональная физ-
культура. 30. Подвеска для 
ключей. 32. Болезненная 
скука. 33. Вода под градусом. 
35. Имя «под маской». 38. Во-
енный шпион. 39. Свидание. 

40. Музыкальный инстру-
мент кузнечика. 42. Сбор-
ник карт. 46. Домашнее за-
дание. 49. Прадед ламината. 
50. Материал для квилта. 51. 
Заключенный замка Иф. 55. 
Государственный побор. 57. 
Короткая узкая улочка. 59. 
«Проводница» к рыбе. 60. 
Аукцион. 61. «Лаборатория» 
геолога. 63. Документ-под-
линник. 64. Стилистика в  
архитектуре. 65. Магазин 
для автомата. 67. Руководи-
тель вуза. 68. Водонагрева-
тельный прибор. 70. Ярлык 
на товаре. 72. Заплечник ту-
риста. 76. «Пестрая лента». 
77. Еврейский пасхальный 
хлеб. 78. Овощное тушеное 
ассорти. 79. Северный ве-
тер. 80. Денежный заем. 81. 
Джерри.

Звезды говорят. Астропрогноз с 20.10 по 26.10

КУДА ПОЙТИ В СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

ОВЕН. Можете смело приступать к выполнению нового про-
екта. Не стоит ни с кем делиться своими деловыми планами. 
Не поддавайтесь эмоциям, чувства могут заставить вас пойти 
на неоправданный риск. В выходные отдохните. Благоприят-
ный день – среда, неблагоприятный – пятница.

ТЕЛЕЦ. Удачный период для заключения сделок и важных 
переговоров. Вероятны новые впечатления и знакомства. 
Постарайтесь реально оценить свои силы, и не взваливать 
на себя непосильный объем работы. Благоприятный день – 
вторник, неблагоприятный – среда.

БЛИЗНЕЦЫ. В погоне за справедливостью постарайтесь 
избегать конфликтов, она восторжествует чуть позже. Стоит 
доверить принятие важных решений другим. В выходные не 
рекомендуется откровенничать. Благоприятный день – чет-
верг, неблагоприятный – пятница. 
 
РАК. Вы благополучно справитесь со многими накопивши-
мися и наболевшими проблемами. Главное – не падать ду-
хом. Вам сейчас, как воздух, необходима комфортная атмос-
фера и забота близких людей. Благоприятный день – поне-
дельник, неблагоприятный – суббота.

ЛЕВ. Вы сможете успешно реализовать намеченные планы. 
Ловите миг удачи и постарайтесь его удержать, работайте 
на свой успех. Постарайтесь контролировать свои эмоции. В 
выходные не помешает провести уборку в доме. Благопри-
ятный день – вторник, неблагоприятный – среда.

ДЕВА. Вероятны профессиональный взлет и успех в самых 
разных областях. Постарайтесь не хвастаться своими дости-
жениями. Избегайте стрессовых ситуаций. В выходные за-
ймитесь благоустройством своего жилища. Благоприятный 
день – понедельник, неблагоприятный – четверг.

ВЕСЫ. Профессиональная сфера отнимет много сил и вре-
мени. Но за это можно ожидать премию и повышение зар-
платы. Не болтайте лишнего при общении со случайными 
людьми. В выходные отдохните. Благоприятный день – пят-
ница, неблагоприятный – среда.

СКОРПИОН. Вы смело можете расширять свой бизнес, но 
для успеха вам понадобится талант дипломата. Постарай-
тесь не отказывать в помощи близким и будьте готовы сами 
ее предложить. Благоприятный день – вторник, неблагопри-
ятный – четверг.

СТРЕЛЕЦ. Вы будете улаживать возникающие проблемы на 
работе или в общении с близкими. Однако прежде чем дей-
ствовать, стоит все тщательно продумать. В выходные дни 
важно отдохнуть от всех забот. Благоприятный день – чет-
верг, неблагоприятный – среда.

КОЗЕРОГ. Не стоит проявлять инициативу. Можно ожидать 
судьбоносную встречу. Надо только оказаться в нужном ме-
сте в нужное время. В выходные проявите активность, но не 
работе, а в отдыхе и в развлечениях. Благоприятный день – 
понедельник, неблагоприятный – вторник.

ВОДОЛЕЙ. Постарайтесь проявить выдержку и диплома-
тичность. Разногласия с коллегами по работе должны быть 
урегулированы исключительно в парламентских выражени-
ях. В выходные было бы неплохо сходить в кино. Благопри-
ятный день – четверг, неблагоприятный – среда.

РЫБЫ. Придется сосредоточиться на делах, не отвлекаясь 
ни на что постороннее. У вас будет немало интересных идей 
и планов. Но пока рано думать об их реализации. Собирайте 
информацию на интересующие вас темы. Благоприятный 
день – пятница, неблагоприятный – вторник.

ПАГАВАРЫЦЬ ПРА БЕЛАРУСКУЮ 
АДУКАЦЫЮ
Заняткі iнтэрактыўных бясплатных курсаў "Мова нано-
ва" адбудуцца ў гэтую сераду ў Баранавiчах. Удзельнікі 
мерапрыемства абсудзяць пытанні якасці беларускай 
адукацыі, паразважаюць аб тым, чаму моладзь з'язджае 
вучыцца за мяжу. На вечарыне будзе прысутнічаць Ана-
толь Трафімчык, гісторык і мовазнаўца, з прэзентацыяй 
сваёй кнігі "1939 год і Беларусь: забытая вайна".
Дзе і калі: вул. Паўлава, 12, 15 кастрычніка, у 18.30.

ПОИГРАТЬ ВСЕЙ СЕМЬЕЙ 
Городская библиотека приглашает взрослых и детей на се-
мейную игротеку. Все желающие смогут принять участие в 
играх, развивающих память, логику, внимание и мышление.
Где и когда: библиотека им. Тавлая, 15 октября, в 17.00

СХОДИТЬ НА TECHNO-ВЕЧЕРИНКУ
Провести пятничный вечер в атмосфере техно-музы-
ки приглашает ночной клуб People Bar. На мероприя-
тии действует дресс-код: обязательна одежда черно-
го цвета.
Где и когда: People Bar (бульвар Штоккерау, 2А), 17 ок-
тября, в 22.00.

ПОБОЛЕТЬ ЗА НАШИХ

\
\

В рамках чемпионата РБ по футболу второй лиги ФК «Ба-
рановичи» проведет домашнюю игру с ФК «Жданови-
чи». 
Где и когда: стадион «Локомотив», 19 октября, в 15.00.

СХОДИТЬ НА ТУРНИР ПО САМБО
В спортзале СДЮШОР единоборств и велоспорта отдела 
образования, спорта и туризма  БГИК состоится традици-
онный турнир по самбо памяти дважды Героя Советско-
го Союза С. Грицевца. Победители турнира, при выполне-
нии норм и требований спортивной квалификации, имеют 
право на присвоение звания мастера спорта РБ по самбо.
Где и когда: спортивный зал СДЮШОР (ул. Войкова 
3А), 17–18 октября.

СХОДИТЬ В КИНО

Посмотреть криминальную комедию «Укради мою 
жену» с Дженифер Энистон в главной роли смогут жите-
ли г. Барановичи с 16 октября. Фильм находился в проек-
те студии 20th Century Fox с 1986 года, но к съемкам уда-
лось приступить лишь в 2013 году. Это история о том, как 
двое непутевых преступников похитили жену коррумпи-
рованного бизесмена, но они не ожидали, что супруг не 
захочет вызволять благоверную. И тогда главная геро-
иня – обиженная и жаждущая мести – вместе со свои-
ми похитителями готовит собственный план. Американ-
ский режиссер Дэниэл Шехтер объединил в кинокарти-
не несколько жанров: комедию, драму и криминал. Бюд-
жет киноленты составил 12 миллионов долларов. 
Где и когда: кинотеатр «Звезда», с 16 октября.
Узнать расписание киносеансов можно по телефонам:
кинотеатр «Звезда»: 41-38-38;
кинотеатр «Октябрь»: 41-25-31.

Больше информации о культурных событиях 
города можно увидеть на сайте intex-press.by.

Подготовила Анна КИЛАТ
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